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Da questo primo numero del Notiziario ufficiale 
del Comune giungano, intanto, ai Cittadini, alle 
Famiglie, alle Associazioni, alle Imprese, alle Forze 
di Polizia, alle Forze Armate e a tutte le espressio-
ni della Società di Serramazzoni i migliori Auguri 
di Buon Natale e di un sereno 2016. L‘esperienza 
che ricaveremo dall’impatto di questo numero 
consiglierà sul futuro di questa iniziativa infor-
mativa che raggiunge tutte le Famiglie. L’uscita 
del Notiziario è stata anticipata da una newslet-
ter divulgata nel gennaio 2015. Si rinvia ai suoi 
contenuti, perché ha anticipato, per grandi linee, 
il programma che sarà presentato con il Bilancio 
di previsione 2016 e con il triennale 2016 - 2018. 
Nell’anno in corso sono affiorate alcune novità 
di segno positivo che, se confermate dalla Legge 
di Stabilità, ora in fase di approvazione, apriran-
no degli spiragli non immaginabili nel gennaio 
2015. Alcune di queste opportunità sono state 
già utilizzate in occasione dell’assestamento del 
Bilancio 2015 e le relative ricadute positive sul 
programma sono richiamate in questo nume-
ro. Si tratta prevalentemente dell’allentamen-
to di vincoli che hanno permesso di utilizzare 
delle quote dell’avanzo di amministrazione per 
finanziare opere e lavori, mantenendo i saldi e 
gli equilibri dovuti di Bilancio. Queste operazio-
ni hanno rappresentato una inversione parziale 
ma concreta delle tendenze macro-economiche 
e finanziarie rilevabili dai bilanci comunali, dopo 
anni di pressioni moto forti e di segno opposto. 
E’ una direzione di marcia interessante che do-
vrà avviare delle gestioni più virtuose ed offrire 
maggiori opportunità, insieme alle connesse re-
sponsabilità. Per il nostro Comune gli effetti di 
questa manovra sono oggettivamente modesti 
se confrontati con il quadro fortemente critico 
delle dotazioni finanziarie, dei vincoli economi-
ci e della qualità organizzativa ancora precaria. 
Seppure in misura insufficiente tuttavia anche 
per noi questi fattori attivano un impulso po-
sitivo della manovra gestionale complessiva al 
bilancio e contribuiscono al  consolidamento di 
un progetto, che nella prima metà del mandato 
ricevuto dagli elettori si è occupato principal-
mente di “bonificare” una magmatica massa cri-
tica  molto radicata e diffusa, generatasi nel tem-
po e originata da diversi fattori. Indebitamento 
elevato, che non ha portato utilità; impossibilità 
di gestire urbanistica ed edilizia per un lungo 
periodo, struttura organizzativa carente; imma-
gine esterna molto negativa; un’autentica mon-
tagna di irregolarità amministrative e di illeciti 
penali connessi a “male-pratiche” urbanistico/
edilizie, che assorbono risorse di ogni genere e 
si protraggono anni prima di concludersi. Non 
abbiamo mai dubitato della necessità di colloca-
re la parte più importante del programma nella 
seconda metà del mandato, non solamente per 

Dopo il risanamento avanti con il programma
l’esigenza di concludere delle analisi affidabili e 
per la necessità di individuare interventi, opera-
zioni e finanziamenti appropria-
ti ed efficaci, ma anche perché il 
contesto all’interno del quale si 
collocano queste strategie deve 
essere in grado di reggere l’im-
patto. Riteniamo di essere ormai 
prossimi a completare il giro di 
boa. Ci stiamo preparando con 
un progetto che sarà presentato 
nell’ambito della programma-
zione 2016/2018 che conterrà 
interventi importanti, strutturali 
e finalizzati a soddisfare bisogni, 
anche specifici, della nostra Co-
munità con modalità e finanzia-
menti adeguati, a iniziare dalla 
sicurezza urbana e dal recupero di strutture e 
servizi. In altre parole inizieremo a costruire e ri-
costruire dopo avere reso compatibile il contesto 
in cui operiamo. Lo abbiamo sempre sostenuto 
con coerenza: bisogna conoscere i problemi e 
gli strumenti che si intendono utilizzare prima 
di decidere delle cose importanti, specialmente 
se si opera in condizioni estremamente precarie, 
come nel nostro caso.
Il 24 novembre scorso abbiamo presentato al 
Consiglio comunale l’assestamento del Bilan-
cio del corrente esercizio, evidenziandone le 
seguenti caratteristiche, che consideriamo indi-
catori incoraggianti, tanto da considerare il 2015 
come l’esercizio-cerniera che salda le due fasi 
temporali in cui abbiamo suddiviso il nostro im-
pegno-programma (2013-2015; 2016-2018): la 
manovra di assestamento conferma sostanzial-
mente il dato previsionale; la quasi totalità delle 
variazioni accertate è contenuta in limiti fisiolo-
gici, fatta eccezione per il dato di entrata degli 
oneri urbanistici-edilizi (-45.000 euro rispetto 
alla previsione) che è lo scarto più importante, 
attribuibile alle carenze organizzative del servi-
zio, avviate gradualmente a soluzione; le entrate 
correnti si mantengono ai livelli 2013 e sconta-
no gli effetti, anche contabili, delle manovre del 
Governo centrale sulle variabili più importanti 

(imposte locali patrimoniali); le manovre addi-
zionali sui tributi locali (IMU, TASI, ADDIZIONALE 

IRPEF) sono state estremamente 
contenute, in alcuni casi appena 
percepibili; ne abbiamo dato no-
tizia ampiamente in occasione 
della presentazione del bilancio 
2015; idem per i corrispettivi (rette 
etc.) dei servizi a domanda indivi-
duale (prevalentemente dell’area 
istruzione e servizi scolastici); le 
uscite correnti sono allineate al 
livello 2014, con un leggero e fi-
siologico incremento rispetto al 
2013, migliorando il peso di eventi 
onerosi straordinari/imprevedibili; 
adeguamenti parziali prevalente-
mente quantitativi della struttura 

organizzativa (operazione che sarà conclusa non 
oltre il mese di gennaio 2016); costi dei procedi-
menti penali, civili, amministrativi connessi alla 
elevata casistica ormai arcinota; le spese per il 
personale sono in diminuzione rispetto al 2013. 
Il trend di riduzione è costante nel triennio;
il livello di indebitamento complessivo del bi-
lancio diminuisce di 827.000 euro nel 2015 
(11.685.000 euro) rispetto al 2013 (12.522.000 
euro); gli investimenti (708.000 euro) incremen-
tano di 5 volte il dato 2013 (150.000 euro).
Questa batteria di indicatori permette di man-
tenere gli equilibri finanziari pretesi dal sistema, 
liberando anche 311.000 euro di avanzo di am-
ministrazione utilizzabili per opere e lavori pub-
blici, prevalentemente illuminazione pubblica e 
dissesti, viabilità, e di rispettare il patto di stabili-
tà 2015. Il mancato rispetto determinerebbe una 
paralisi operativa dalle conseguenze gravissime. 
La conclusione è che i “fondamentali” del Bilan-
cio sono ora affidabili ed in grado di affrontare la 
fase 2 del programma di mandato. Il buon livello 
di obiettivi raggiunti su quelli assegnati rende il 
risultato sostanzialmente in linea con le previ-
sioni.

Sindaco
Roberto Rubbiani

L’Amministrazione Comunale 
augura a tutti i cittadini
        Buone Feste
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Un anno di lavori pubblici
Scuole 
Sono terminati i lavori di consolidamento e miglioramento statico e sismico agli edifici scolastici 
comunali, resisi necessari dopo le verifiche effettuate subito dopo il nostro insediamento, che ne 
accertarono le pericolose condizioni strutturali. Dopo ulteriori indagini si definì una priorità di in-
terventi, secondo lo stato di  criticità emerso dalle prove effettuate. Con la direzione didattica, gli 
operatori e i genitori, è stato definito il cronoprogramma  delle opere da realizzare per eliminare i 
pericoli strutturali e per rendere gli edifici agibili secondo le norme di sicurezza. Il programma di 
lavori è stato organizzato su due anni, 2014 e 2015, per far coincidere i cantieri con il periodo di 
vacanza scolastica. Quattro edifici avevano seri problemi alle strutture portanti, mentre su tre di 
queste scuole vi erano condizioni di precaria stabilità statica. Su tutti gli edifici, inoltre, durante i 
lavori sono stati revisionati e riqualificati gli impianti elettrici e termici sostituendoli con altri più 
efficienti per migliorare il risparmio energetico. Dalle verifiche effettuate nel 2013 emerse anche in 
modo evidente, che l’edificio di via IV novembre, sede della Direzione didattica e in parte utilizzato 
per il doposcuola dei bambini, era seriamente compromesso nelle sue strutture portanti e pertanto 
venne dichiarato  inagibile. Gli interventi realizzati hanno previsto anche il consolidamento e il mi-
glioramento delle strutture in caso di possibile evento sismico. 
Di seguito il riepilogo dei lavori effettuati. 
Scuola primaria di San Dalmazio. Consolidamento statico e miglioramento sismico dell’edificio 
per un importo di 122mila euro, realizzato  nel 2014.
Scuola primaria Casolari. Primo stralcio dei lavori di consolidamento statico e miglioramento si-
smico all’edificio per un importo di 120mila euro, realizzato nel 2014. Il secondo stralcio dei lavori, 
per un importo di 142mila euro, è stato realizzato nel 2015.
Scuola secondaria Cavani. Lavori di consolidamento statico a travi di spina e rampe delle scale per 
un importo di euro 75mila euro. Intervento realizzato nel 2015.
Scuola per l’infanzia nel capoluogo. Consolidamento delle travi portanti e del solaio del piano pri-
mo e inserimento della linea vita sul tetto per agevolare la manutenzione, per un importo di 48mila 
euro, realizzato nel 2015.
Scuola per l’infanzia S. Dalmazio. Lavori effettuati e conclusi durante l’estate 2015 e che hanno 
decisamente migliorato il giardino e l’area giochi esterna. Nell’area erano presenti buche, superfici 
sconnesse e radici affioranti. I giochi esistenti, inoltre, erano per lo più rotti e privi delle  opportune 
sicurezze e privi ormai da anni, delle manutenzioni e  delle certificazioni periodiche. Il progetto 
sviluppato ha avuto come obiettivo quello di restituire ai piccoli scolari uno spazio gradevole, do-
tandolo di un’area per le attività creative, con nuovi giochi, e il recupero e la manutenzione di quelli 
esistenti, oltre a un’ampia e morbida superficie in gomma antitrauma per i bambini, sulla quale sono 
stati sistemati i giochi. L’intervento ha avuto un costo di 12mila euro.
Tutti i lavori si sono svolti regolarmente e nel rispetto dei tempi previsti. Sulla base dell’impegno as-
sunto nel 2013, abbiamo concentrato le poche risorse finanziarie sul recupero degli edifici scolastici, 
definendo il piano come assoluta priorità. La nostra attenzione è stata massima e non si ferma certo 
qui. Alcune situazioni come la sistemazione esterna della scuola primaria di Selva saranno risolte 
nei prossimi mesi e comunque entro la fine della pausa estiva 2016. Inoltre, sempre durante l’estate, 
sarà effettuato l’ultimo, definitivo, intervento alla scuola Casolari, che prevede alcuni accorgimenti 
affinché l’intero edificio al termine dei lavori possa definirsi a tutti gli effetti antisismico.
Scuola alberghiera
Sono terminati nel mese di ottobre i lavori di adeguamento e messa a norma dell’edificio  Ial Scuola 
Alberghiera, in attuazione del secondo stralcio dei lavori che ha previsto la realizzazione di interven-
ti ai vari piani per adeguare l’edificio alle prescrizioni previste dalle normative e in materia di pre-
venzione incendi. In particolare in tutti i servizi igienici delle camere degli studenti è stato installato 
l’impianto autonomo di aspirazione forzata temporizzata sostituendo il vecchio sistema centralizza-
to e manuale, ormai superato.  Inoltre si è adeguato e ampliato l’impianto automatico di rilevazione 
e segnalazione incendi, in quanto il vecchio impianto aveva  gravi difetti e il segnale di allarme non 
risultava distintamente udibile in tutti i locali della struttura.  Sono stati anche inseriti in molti am-
bienti i rilevatori di fumo e si è provveduto alla compartimentazione al fuoco dei  cucina separandoli 
dalle aree di soggiorno degli studenti. Sono stati inoltre sostituiti i vecchi impianti elettrici e termici, 
adeguandoli e rendendoli conformi alle norme di sicurezza. L’importo complessivo  dei lavori a base 
d’appalto è stato di 200mila euro.
PaleStra coni
Sono in corso di ultimazione i lavori di ristrutturazione e di adeguamento degli impianti della pa-
lestra Coni, iniziati nei primi giorni di settembre. Con l’intervento si aumenterà la larghezza delle 
porte interne per garantire vie di esodo del pubblico adeguate, sostituendo inoltre le porte interne 
ed esterne esistenti con nuovi portoncini a norma di legge. Internamente, inoltre, si sono recuperati 
il muro e le gradinate con un nuovo intonaco e tinteggiatura finale. Si è anche sostituito il vecchio 
impianto elettrico con uno nuovo a risparmio energetico. Si è adeguato l’impianto di riscaldamento, 
seguendo le più recenti disposizioni di efficienza energetica e inserendo dispositivi elettronici per 
garantire una più confortevole temperatura interna. È stata impermeabilizzata una parte della co-
pertura e sono state sostituite converse e pluviali rotti. Per favorire l’ingresso delle persone disabili, 
sono state eliminate le barriere architettoniche e realizzata una rampa esterna per carrozzina. Si è 
anche reso necessario dare una nuova forma alla scala d’accesso principale rendendola più larga e 
comoda. L’intervento previsto ha avuto un costo a base di appalto pari a 53mila euro.
cimiteri di Faeto e Varana
In tempo utile, prima del mese di novembre, sono terminati i lavori di consolidamento e sistemazio-
ne dei muri perimetrali dei cimiteri di Faeto e di Varana. I lavori hanno interessato il rifacimento dei 
muri perimetrali in sasso, precedentemente crollati su più punti. I muri sono stati ripristinati riutiliz-
zando sassi già esistenti, posati secondo la stessa composizione precedente per mantenere le stesse 
caratteristiche estetiche e storico - architettonica esistenti.  Gli interventi ultimati hanno avuto un 
importo a base di appalto pari a 21mila euro.
Parcheggio cimitero caPoluogo
Sono stati terminati a ottobre i lavori di riqualificazione dell’area adiacente al cimitero del capoluo-
go destinata a parcheggio pubblico. È stata asfaltata l’area con la predisposizione di oltre 300 metri 

di cavidotto interrato e l’inserimento di una nuova linea 
per alimentare la nuova illuminazione pubblica, che ha 
visto l’installazione di quattro lampioni con luci a Led a 
basso consumo energetico. Gli interventi hanno avuto un 
importo a base d’appalto pari a 32mila euro.
Segnaletica e manutenzioni Varie
Nel 2015 sono stati effettuati interventi di manutenzio-
ne ordinaria a strade e piazze pubbliche per un importo 
complessivo di 48mila euro sia con personale interno, sia 
con affidamenti a ditte esterne.
È stata inoltre eseguita la segnaletica orizzontale e verti-
cale, con affidamento in appalto a una ditta esterna per 
un importo complessivo di 28mila euro.
Viabilità comunale anno 2015
Con procedura d’appalto si sono selezionate le ditte che 
in settembre e ottobre hanno realizzato gli interventi di 
manutenzione straordinaria alle strade comunali. Tutti gli 
interventi programmati sono stati ultimati per un impor-
to di 50mila euro.
raccolta diFFerenziata
L’amministrazione comunale nel 2013 ha attivato un nuo-
vo progetto di raccolta differenziata in accordo con Hera, 
gestore del servizio, e la Provincia di Modena. Il progetto 
partito in modo efficace nel 2014  prevede l’eliminazione 
dei singoli punti di raccolta indifferenziati, i cassonetti gri-
gi, per favorire le isole di base più attrezzate ed in grado di 
ricevere oltre al rifiuto indifferenziato, la raccolta di carta, 
plastica, alluminio e organico differenziando il rifiuto. I ri-
fiuti dopo la raccolta vengono gestiti e smaltiti in modo 
diverso in base alle loro caratteristiche. Il progetto è par-
tito in forma sperimentale in due frazioni e nel capoluo-
go nell’agosto 2014.  Secondo le ultime verifiche di Hera, 
confermate dall’Agenzia d’ambito Atersir, Serramazzoni è 
passata dal 41 % del 2013 al 48,4 % del 2015 di raccolta 
differenziata; dati relativi a tutto il territorio comunale per 
l’intero anno.  Grazie a questo ultimo dato abbiamo un 
risparmio sul 2015 alla voce degli smaltimenti di 35 mila 
euro. La raccolta differenziata, infatti, ha due scopi. Da un 
lato serve a raccogliere separatamente i rifiuti per avviar-
ne il corretto smaltimento e recupero, mentre dall’altro 
differenziando sempre di più si ha un minor costo di ge-
stione avvertito direttamente sulla imposta Tari. E questo 
margine ci ha consentito di non aumentare l’imposta no-
nostante le esigue disponibilità finanziarie ed l’aumento 
esponenziale di morosità.
Di seguito l’elenco schematico del servizio variato dal 
2013 confrontato al 2015: costo medio smaltimento ri-
fiuti indifferenziati: 140 €/ tonnellata; costo medio smal-
timento rifiuti differenziati: 65 €/tonnellata;
costo totale servizio gestione rifiuti urbani e assimilati  
2013: € 1.379.240,72; 2015: € 1.344.077,53 
adeguamento cassonetti e isole di base 2013: casso-
netti grigi indiferenziati 294; cassonetti carta/cartone 79; 
cassonetti plastica 67; cassonetti verde 64; campane del 
vetro/lattine 71; contenitori indumenti usati 7; totale cas-
sonetti raccolta differenziata 288
anno 2015: cassonetti grigi indiferenziati 289; cassonetti 
carta/cartone 118; cassonetti plastica 124; cassonetti ver-
de 71; bidoncini organico 40; campane del vetro/lattine 
69; contenitori indumenti usati 9; totale cassonetti raccol-
ta differenziata 382

Assessore ai Lavori Pubblici, Ambiente e Manutenzioni
Simone G. Gianaroli
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Il grande contributo 
delle Associazioni per 
il rilancio dello sport
Tutti gli interventi programmati sull’impiantistica sportiva, 
hanno avuto lo scopo di favorire sia per gli abitanti di Ser-
ramazzoni, sia per i turisti, la pratica dello sport con mag-
giore tranquillità e sicurezza. Un impegno importante per 
l’Amministrazione comunale, ma che senza l’aiuto delle 
associazioni sportive locali, ma anche esterne, non porte-
rebbe a nessun risultato. Partendo da questo dato di fatto, 
il vicesindaco Merciadri ringrazia tutte le società di pro-
mozione sportiva per il grande lavoro e la dedizione che 
hanno messo in campo. “Ringrazio la nuova associazione 
Asd Serramazzoni, settore giovanile, per l’impegno che sta 
profondendo per la riuscita del progetto, per i tornei che 
ha organizzato: il Torneo Miale, il Torneo Antichi e quello 
regionale che si terrà a dicembre; per i corsi di ginnastica 
artistica tenuti dalla professoressa Valentina Bortolani e i 
corsi di tennis tenuti dall’istruttore Federale David Cavero. 
Sempre per quanto riguarda il calcio ringrazio la Team Fox, 
che sta disputando il campionato di Seconda Categoria e 
che dopo anni vede un numero sempre crescente di atle-
ti del nostro comune usciti dalla scuola calcio, dando così 
il giusto e meritato onore all’impegno costante dal set-
tore giovanile. Un plauso all’associazione SdP, che anche 
quest’anno ha organizzato vari tornei: Summer Cup, Ser-
raOlimpiadi, Festa dello sport e all’associazione ciclistica, 

con il mitico Benito Mantovi che la scorsa 
estate ha organizzato il “Memorial Mirotti”, 
del quale è stata madrina la nostra campio-
nessa Rachele Barbieri. Un ringraziamento ai 
ragazzi della Faeto 1000 che con il loro im-
pegno costante hanno organizzato corsi di 
Mountain bike e un bellissimo raduno con 
oltre 250 partecipanti, per i corsi di sci e per 
tutte le iniziative che stanno organizzando;  
a Valerio Franchini con la sua Associazione 
Nishiyama Karate Club Serramazzoni, che 
ha organizzato un bellissimo evento pres-
so la polivalente, coinvolgendo moltissimi 
atleti di tutta la provincia e per il continuo 
impegno presso la palestra in Via della Re-

sistenza, dove si tengono anche i corsi anche di yoga e al 
Tennis Serra per l’impegno profuso nell’organizzazione del 
torneo “Mario Neri” e di quello del “Villeggiante”. Un grazie 
anche a Luciano Marchesi per l’organizzazione della 38a 
edizione della corsa campestre “Le Collinacce” e alla boc-
ciafila di Serramazzoni.  
“Ci sono però - conclude l’Assessore allo sport – anche mo-
tivi di rammarico. Con i praticanti del motocross, innanzi-
tutto. Stiamo cercando di risolvere dei problemi burocrati-
ci e progettuali e speriamo di poter consegnare l’impianto 
in tempi brevi. Anche ai pescatori chiedo ancora un po’ di 
pazienza per la chiusura dell’impianto Lago delle More. 
Anche in questo caso la burocrazia e la predisposizione del 
progetto hanno allungato i tempi per la regolarizzazione 
dell’impianto, ma pensiamo che già nella prossima prima-

vera l’impianto potrà essere aperto 
al pubblico. 
Sono queste associazioni, ma so-
prattutto le persone che le com-
pongono, che Serramazzoni deve 
ringraziare, perché se in questi anni 
lo sport è ritornato a essere un’at-
trattiva importante per il nostro 
territorio ed è grazie anche a loro, 
e per questo che rinnovo l’invito a 
continuare a essere sempre così at-
tive e presenti”.

Tanti interventi 
di miglioramento
sugli impianti sportivi
“Siamo arrivati a metà del nostro mandato, un periodo che è stato molto inten-
so per le molteplici vicissitudini che il nostro Comune ha dovuto affrontare e 
che ancora oggi, a distanza di due anni e mezzo, stiamo affrontando quotidia-
namente”. Il vicesindaco e Assessore allo sport Fabio Merciadri, fa il punto dei 
lavori sui vari impianti sportivi comunali. “In questo periodo - prosegue – siamo 
intervenuti su quasi tutta la nostra  impiantistica. Allo stadio “Pio Roccaforti” è 
stato messo in sicurezza il campo con erba sintetica, insieme alla  relativa recin-
zione, mentre è stata asfaltata l’ area antistante. Lavori anche all’impianto di il-
luminazione dell’area esterna, mentre si stanno predisponendo i preventivi per 
l’illuminazione del terreno di gioco. 
Siamo anche intervenuti nell’area del-
la Pineta con il rifacimento del campo 
da Street Basket, la sistemazione dei 
giochi per i bambini, la riapertura di 
un’area della pineta chiusa da alcu-
ni anni e il montaggio delle luci di 
emergenza nella zona utilizzata per le 
manifestazioni. La piscina, poi, è sta-
ta oggetto di lavori di manutenzione 
straordinaria per mettere a norma la 
parte inferiore e per rendere acces-
sibile l’accesso in sicurezza agli ad-
detti. È stato inoltre ultimato lo stato 
dei lavori della struttura Ex Rio, con il 
montaggio di un nuovo telo e rifacimento della struttura in metallo. L’impianto 
dedicato al tennis come tutti gli anni è stato consegnato a Federazione nei tem-
pi fissati, per poter garantire una stagione estiva molto intensa con un numero 
importante di allievi e la disputa di due tornei nazionali giovanili. In questi gior-
ni si sta realizzando un nuovo ingresso nella pista ciclabile della Fondaccia, in 
modo di rendere più sicuro lo svolgimento di allenamenti di ciclismo, ski roller, 
corsa e camminate. “Molto importante, infine - conclude Merciadri - è stato il 
progetto relativo alla nuova sentieristica, con la realizzazione delle nuove carte 
escursionistiche e la cartellonistica dei sentieri installata nel capoluogo e nelle 
frazioni. In questo periodo stiamo anche intervenendo sulla palestra del Coni, 
che al termine dei lavori potrà ospitare in occasione di spettacoli  o recite una 
capienza maggiore di spettatori. Sarà migliorato l’impianto di riscaldamento, si 
procederà a un consolidamento della struttura e al risanamento della parte a 
monte, dove si verificavano infiltrazioni d’acqua”.

Vicesindaco Fabio Merciadri
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lavori svolti durante l’estate
Al suono della campanella, i ragazzi delle 
Scuole di Serra Centro: Infanzia, Primaria e 
Secondaria di primo grado, sono entrati in 
scuole più sicure. Infatti, grazie agli inter-
venti fatti durante l’estate, sono stati risolti i 
problemi di criticità che ancora interessava-
no gli edifici. Per quel che riguarda la Scuola 
Primaria Casolari, l’intervento fa parte di un 
progetto diviso in tre stralci. Lo scorso anno 
è stato interessato il primo piano, quest’an-
no il pianterreno, mentre l’anno prossimo le 
opere previste si concluderanno con i lavori al 
primo piano sotto strada. La scuola, così, oltre 
a rispettare tutti i canoni previsti dalla legge, 
diventerà anche antisismica, l’unica in tutta la 
montagna. Questi interventi sono di primaria 
importanza per l’Amministrazione comunale 
e hanno impegnato molti dei fondi presenti 
nel bilancio.  Per questo tanti altri lavori, più 
piccoli, ma importanti per rendere più acco-
glienti e funzionali le scuole, non sono ancora 
stati eseguiti.

il contributo prezioso 
dei genitori...

Fortunatamente, però, ci sono tanti genitori 
che, consapevoli di questo fatto, si sono dati 
da fare e durante l’estate o gli ultimi mesi di 
scuola, hanno contribuito a rendere alcune 
scuole più tecnologiche e confortevoli. E vor-
rei approfittare di questo spazio, per dar loro 
merito e ringraziarli per quello che hanno 
fatto. Alle Scuole primarie di San Dalmazio, al-
cuni genitori hanno recuperato 18 computer  
dismessi presso le aziende in cui   lavorano: 
obsoleti per le necessità di una ditta, ma an-
cora perfettamente efficienti per quelle di una 
scuola. Successivamente, grazie all’aiuto di 

questi genitori, alla super visione delle mae-
stre  e alla collaborazione dei tecnici comunali, 
che hanno effettuato la cablatura, è stata alle-
stita una nuova aula informatica dotata di 18 
postazioni complete. In questo modo i bam-
bini potranno lavorare con un pc ciascuno.

… e quello degli alpini
Rimanendo in campo tecnologico, non possia-
mo dimenticare la donazione di sette lavagne 
interattive multimediali da parte del gruppo 
Alpini di Monfestino. Grazie a loro tutte le 
scuole Primarie  di Selva, di Serra e tre classi 
di San Dalmazio, possono lavorare con que-
ste lavagne, dette Lim, che coniugano la for-
za della visualizzazione e della presentazione 
delle lavagne tradizionali, con le opportunità 
del digitale e della multimedialità, rendendo  
le lezioni più coinvolgenti e interessanti per 
gli studenti e fornendo un valido strumento a 
sostegno alla  didattica. 

un giardino più fresco
Alla scuola d’Infanzia di Serramazzoni, una 
mamma, Sara Cavana, è riuscita a coinvolge-
re, imprese, commercianti, associazioni, con 
l’obiettivo di rendere il giardino della scuola 
dell’infanzia di Serramazzoni più accogliente 
e funzionale. Tutto è partito dal racconto della 
figlia che durante i mesi più caldi, ha raccon-
tato che per stare un po’ all’ombra in giardino i 
bambini a turno andavano sotto lo scivolo. La 
mamma ha parlato con il consigliere delegato 
alla scuola Paola Forni, su come e cosa fare per 
rimediare a questa situazione.
Si è partiti così dai bisogni reali. Sara ha ini-
ziato a ricercare fondi presso imprese e per-
sonaggi, diciamo “in vista”, per poi cambiare 
strategia: coinvolgere il paese per i bimbi del 
paese. Da questa intuizione è nato il progetto 
da lei chiamato ”L’isola dei gioiosi “ che preve-
deva spiegazioni e  immagini della situazione 
attuale e di come sarebbe diventato grazie 
alla raccolta fondi. Il fatto che si sia potuto ca-
pire e vedere dove sarebbero finiti i contributi 
ha aiutato davvero tanto. Dopo aver scritto 
una lettera indirizzata a tutti i commercianti, 
dove si presentava la situazione, Sara è torna-
ta con il progetto in mano raccogliendo tante  

Notizie dal mondo 
della scuola

adesioni che hanno portato alla costituzione 
di un fondo. Quasi tutti i commercianti hanno 
aderito e, come promesso, ora si contraddi-
stinguono in paese grazie a un bollino adesi-
vo che hanno esposto e che in molti tuttora 
mostrano nel loro esercizio.
E così grazie ai commercianti, alle  imprese 
ed alle associazioni: Carabinieri in congedo e 
Alpini di Monfestino sono potute essere ac-
quistate le vele ombreggianti. Sara ha anche 
acquistato l’ erba sintetica, installata a cura del 
Comune, per rivestire tutta la parte cementata 
e crepata del giardino che ora è esteticamente 
più piacevole e sicuro. Un acquisto effettuato 
grazie a un unico anonimo donatore che con 
tanta sensibilità l’ha ricevuta, ascoltata e ac-
contentata. Davvero i bambini fanno miracoli. 
Col resto dei fondi si sono acquistati quattro 
tavoli con seduta per incentivare e rendere 
possibili le lezioni e le merende all’aperto. In-
fine con una riunione “Materassi”, si è potuta 
completare l’opera mettendo a dimora un 
bellissimo albero al centro del giardino.

a Selva nonni e genitori
per una scuola più bella

A Selva, infine, un piccolo gruppo di genito-
ri capitanati da nonno Guerino, ha trascorso 
vari giorni dell’estate, sabato e domenica 
compresi, dentro la scuola dei loro figli e ni-
poti per ritinteggiarla tutta, stuccare buchi o 
crepe e rimettere i listelli per poter appende-
re i cartelloni nelle classi. Al termine di tutti 
questi lavori, hanno ripulito tutto in maniera 
profonda, facendo trovare al suono della pri-
ma campanella una scuola pronta davvero 
“Chiavi in Mano”. Nonno Guerino e mamma 
Lia  ripetevano  spesso: “Se tutti i genitori si 
dessero un po’ da fare invece di lamentarsi le 
cose andrebbero meglio”. E così hanno fatto 
loro insieme a tutti gli altri,  e i risultati parlano 
da soli. Se ora, infatti, entriamo nella scuola 
di Selva, siamo accolti da un bel murale che 
raffigura Peter Pan, che ci conduce nell’Isola 
che non c’è; ma ora grazie a questi genitori, 
all’interessamento delle maestra e al sostegno 
del Comune, che ha fornito le tempere, l’isola 
felice a Selva c’è! A tutti va un sincero grazie.

 Consigliere Delegato alla Scuola Paola Forni
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La bellissima avventura 
del Doposcuola Arcobaleno  
Grazie ad una rinnovata  collaborazione tra la scuola di pal-
lavolo  e l’associazione l’Arco, da anni impegnata nelle atti-
vità di doposcuola, dal primo ottobre i bambini della scuola 
primaria e i ragazzi della secondaria di primo grado  di Ser-
ramazzoni e delle frazioni hanno per il secondo anno una 
bella opportunità per i loro pomeriggi. Dal lunedì al vener-
dì, infatti, dalle 13 alle 16 dopo il pranzo, i piccoli della scuo-
la primaria sono seguiti   nello svolgimento dei compiti da  
educatori e volontari specializzati e attenti anche alle diffi-
coltà di apprendimento come dislessia, carenza di attenzio-

ne e iperattività. 
Una volta finiti i 
compiti,  dalle 16 
alle 18, per chi lo 
desidera, è offer-

to un ricco programma di attività ludico - sportive: il lunedì 
l’Art Attack con  Cristina, diplomata alle Belle Arti, che pro-
pone ai bambini attività artistiche e creative utilizzando le 
tecniche più varie e divertenti; il martedì ed il giovedì, ci si 
sposta in palestra per il multi volley, insieme agli allenatori 
della Scuola di Pallavolo. I bambini, divisi per età, partecipa-
no a 45 minuti di mini volley e a 45 di multi sport: basket, at-
letica, hockey, scherma e altro. Il mercoledì con Eva, di ma-
dre lingua inglese, i bambini entrano in un’atmosfera tutta 
british per un inglese giocoso e divertente; il venerdì si fini-
sce la settimana con la musica travolgente di Medi con le 
sue percussioni. 
Da quest’anno, il dopo Scuola è arrivato anche a S. Dalma-
zio, con la stessa modalità: mensa presso ristorante conven-
zionato, compiti fino alle 16 e attività ludico - sportive dalle 
16 alle 18,  ma solo il giovedì e il venerdì. Insomma un pro-
gramma che offre ai bambini una formazione a tutto tondo 
condita da vari momenti di gioco libero e grande attenzione 
alle  regole dello stare insieme. Nella seconda parte dell’an-
no, inoltre, sono in programma l’arrampicata, l’equitazione 
e tante altre attività divertenti. Il doposcuola, il martedì e il 
giovedì, è inoltre a servizio, su segnalazione degli insegnan-
ti, e in modo gratuito, di 20 ragazzi della scuola secondaria 
di primo grado, che trovano, oltre che un sostegno ai com-
piti, anche l’opportunità di stare insieme divertendosi. Da 
gennaio 2016 il mercoledì dalle 14 alle 16.30, il dopo scuola 
per i ragazzi delle medie, visto la grande richiesta, aprirà a 
pagamento, per tutti coloro che desiderano frequentarlo. Il 
successo di questo servizio è frutto della collaborazione tra 
Comune, insegnanti, associazione l’Arco, Scuola di Pallavo-
lo, famiglie  e Casa della Divina Provvidenza “Mamma Nina”, 
che ha messo a disposizione la sede. Tutti questi soggetti, 
nonostante le difficoltà, continuano ad avere come obietti-
vo quello di dare un sostegno alle famiglie e aiutare i ragazzi 
nel loro percorso scolastico, offrendo un’opportunità forma-
tiva di qualità a costi estremamente attenti al difficile mo-
mento economico che stiamo attraversando. Il doposcuola 
Arcobaleno continua, quindi, con grande entusiasmo e vi 
aspetta sempre più numerosi.

Serramazzoniadi:
la grande festa della… 
“Squola”
Lo scorso 30 maggio si sono svolte le “Serramazzoniadi – Festa della Squola”. 
Gli alunni dei sei plessi scolastici dell’Istituto Comprensivo di Serramazzoni 
si sono incontrati e sfidati in gare sportive e giochi presso il Centro Pineta di 
Serramazzoni, mentre per i più piccoli della Scuola dell’Infanzia è stato messo 
a disposizione un laboratorio ludico/creativo. Il progetto è stato elaborato e 
realizzato grazie alla collaborazione dell’Amministrazione Comunale, che ha 
patrocinato l’evento e ha sostenuto i costi vivi necessari alla sua realizzazione, 
e alla collaborazione volontaria di molte associazioni sportive, che hanno rea-
lizzato e seguito con i loro operatori le varie “stazioni gioco” a tempo o hanno 
collaborato in altro modo all’evento: Esploraria,  Ciclismo Serramazzoni, Scuola 

di Danza “Le Muse”, Faeto1000 Multisport, Nishiyama KarateClub, Tennis Serra-
mazzoni, Associazione Sportiva Calcio Fox Junior Serra – Ginnastica Artistica 
e Scuola di Pallavolo Serramazzoni. Il progetto aveva lo scopo di realizzare un 
evento di aggregazione di tutte le scuole tra loro e le loro famiglie, con una 
connotazione sportiva, soprattutto rivolta all’aspetto etico. Durante l’evento 
sono stati realizzati anche lo stand per la ristorazione e il bar, con la preparazio-
ne di crescentine, borlenghi, grazie alla collaborazione degli Alpini di Monfe-
stino, patatine fritte senza glutine, oltre ad uno stand dedicato alle crescentine 
senza glutine per celiaci e non, con la collaborazione di genitori volontari che 
hanno esperienza di celiachia in famiglia. 
Alla mattina i ragazzi delle scuole medie, divisi in squadre, si sono sfidati nei 
9 giochi allestiti nel centro pineta. Nel pomeriggio la formula si è ripetuta ma 
coinvolgendo i bambini di tutte le scuole primarie di Serramazzoni, Selva e S. 
Dalmazio. Solo per la cronaca questi i risultati: per le scuole primarie di secon-
do grado la sezione C è stata la vincitrice mentre per le scuole primarie si è 
aggiudicata il trofeo la scuola di Selva.
Tutti i genitori coinvolti hanno espresso il loro giudizio positivo sulla giornata e 
lo spirito con il quale si è riusciti a realizzarla. E’ stata una giornata importante 
per tutti. Forse un inizio di un nuovo percorso delle scuole dell’Istituto Com-
prensivo di Serramazzoni. Ricordiamo anche che il ricavato è stato in parte 
diviso fra tutti i plessi scolastici e in parte accantonato per la realizzazione del 
nuovo laboratorio linguistico  nella Scuola Secondaria “Guido Cavani”, che è 
ormai in via di ultimazione.
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Commercio, 
artigianato 
e imprese: 
opportunità 
e iniziative

Rinnovato il fondo per la 
concessione di contributi 
in conto interessi
Viste le numerose richieste, anche 
per il 2016 l’Amministrazione co-
munale rinnoverà la convenzione 
con l’Unione dei Comuni del Fri-
gnano che riguarda il Fondo per la 
concessione di contributi in conto 
interessi su prestiti contratti da 
imprese artigianali, commerciali 
e piccole attività di produzioni di 
beni e servizi . Il modulo e il rego-
lamento sono scaricabili sul sito 
dell’Unione dei Comuni o consul-
tabili presso l’ufficio commercio. 

È tornato “Mercatando”
E’ tornato il mercatino dei Bam-
bini: Mercatando - Commerciare 
giocando. L’ estate appena passata 
in Piazza della Repubblica ha visto 
i bambini di Serramazzoni allesti-
re  il loro mercatino dello “sbaraz-
zo” nella serata del martedì sera, 
riscuotendo un forte successo e 
divertendo grandi e piccoli.

A Serra il presepe più grande
dell’Appennino
Quest’anno nel Mercatino di Na-
tale sono stati istituiti uno spazio 
delle dimensioni di 3x9  per le at-
tività commerciali di Serramazzoni 
e due 3x3 per i produttori agricoli, 
per dare loro la possibilità di par-
tecipare con i prodotti natalizi. 
Modulo di adesione sul sito del 
Comune di Serramazzoni.
In piazza della Repubblica arriva il 
Presepe più grande dell’Appenni-
no, mentre in piazza Tasso i pacchi 
dono più alti della provincia faran-
no da sfondo a quelli dei “Pensieri 
Felici”, che i bambini delle scuole 
scrivono come auspicio per il Nuo-
vo Anno.

uniti si fa la forza. 
il Frignano insieme a expo 2015

Aceto Balsamico Tradizionale: 
l’Oro Nero di Serra
L’Aceto Balsamico Tradizionale, il vero e proprio Oro Nero della produzione agroalimentare di Modena, è 
stato protagonista della fiera di San Martino di Serramazzoni. Infatti, proprio durante la festa di S. Marti-
no, che anche quest’anno, come da tradizione e da proverbio, ha regalato scampoli di tempo quasi esti-
vo, sono stati consegnati gli attestati della seconda edizione del concorso “Il Balsamico a Serramazzoni”, 
che si è svolto in collaborazione con Aed, l’Associazione Esperti Degustatori nell’ambito del 10° Palio 
della Ghirlandina e dedicato ai produttori locali familiari del prezioso condimento. A Gennaio, come lo 
scorso anno, saranno raccolti i campioni per il 3°concorso. “Serramazzoni – dichiara l’Assessore all’agri-
coltura Maria Chiara Venturelli - vanta una tradizione di produzione familiare di Balsamico consolidata e 
sono almeno 80 le famiglie che nei loro solai hanno almeno una batteria di balsamico. Anche per questo 
motivo abbiamo deciso di promuovere la creazione di un’Acetaia Comunale, all’interno del “Museo Ace-
taia La Noce” di Giorgio Muzzarelli, grande esperto di Aceto Balsamico Tradizionale di Modena, che si è 
reso disponibile ad ospitare gratuitamente la nostra 
batteria fino al reperimento di locali idonei in centro a 
Serramazzoni. Gestione e manutenzione dell’Acetaia 
saranno a cura di Aed - Abtm, che ha donato la bat-
teria per l’invecchiamento, composta da cinque botti. 
L’Acetaia e stata inaugurata il 12 dicembre a Monta-
gnana e al suo interno, inoltre, abbiamo predisposto 
uno spazio per la divulgazione del materiale sul Ser-
ramazzoni e il suo territorio. Il ringraziamento della 
amministrazione va, per il buffet offerto durante la 
cerimonia di inaugurazione, a VignaBoni per il vino, al 
caseificio Pelloni per il Parmigiano Reggiano e la ricot-
ta e a Giorgio Muzzarelli per l’aceto balsamico”.

L’unione fa la forza. 
I Comuni di Pavullo, 
Fanano, Montecreto 
e Sestola, si sono uni-
ti per parlare a una 
voce sola in occasione 
dell’Expo di Milano. Il 
21 Giugno scorso, così, 
la montagna è scesa a 
Modena presentando 
le sua eccellenze in un 
contesto unico: il Cor-
tile del teatro Tempio, nel quale è stata allestita 
una vetrina dei produttori del territorio: Vigna 
Boni, Acetaia Leonardi, Caseificio S.Rita, Azienda 
Agricola la Fattoria di Riccò e, dulcis in fundo, i 
borlengai Giovannini e Venturelli che con il loro 
“street food” hanno sostenuto la causa della ri-
costruzione della scuola di musica di San Felice, 
crollata durante il  terremoto del 2012. Non sono 
mancati momenti di 
vero e proprio show 
di cucina con lo Ial, 
la Scuola alberghie-
ra e di ristorazione 
di Serramazzoni, 
lo stand culturale 
di Rino Federzoni 
sulle differenze fra 
crescentina e tigella, 
i laboratori per bambini “Con le mani in pasta..
come si fanno le crescentine” e la scuola di Pal-
lavolo di Serramazzoni con laboratori di psico-
motricità. Partito in sordina, l’evento è decollato 

in serata con la presentazione 
del libro “La disfida del Bor-
lengo” di Luca Bonacini, nel 
quale sono descritti alcuni 
ristoranti di Serramazzoni e 
il gran finale con il concerto 
organizzato da “Arteinscena”, 
con il quartetto swing “Swin-
gari” in cui ha dato come sem-
pre sfoggio della sua qualità 
artistica il nostro Alessandro 
Marchiorri.

Il 21 settembre, poi, seconda uscita a Milano, all’in-
terno di Expo 2015, nella piazzetta Emilia Romagna, 
nell’ambito della promozione del turismo sportivo 
in Appennino e con una tetimonial eccellente: la 
campionessa di ciclismo Rachele Barbieri, intervi-
stata dalla  Rai e da Radio 24. Presenti l’Assessore 
Regionale al turismo Andrea Corsini, il presidente 
di Valli del Cimone Alessandro Tebaldi e, in rappre-

sentanza dell’Amministrazione 
comunale di Serramazzoni l’As-
sessore al turismo e marketing 
Maria Chiara Venturelli, l’Asses-
sore all’urbanistica ed ediliza 
privata Convenuti e la consiglie-
ra con delega alle pari opportu-
nità e politiche giovanili Marzia 
Cipriano.
Grande successo per le cartine 

escursionistiche del territorio, in italiano e in inglese 
che in pochi minuti sono andate esaurite.

Assessore al Commercio e Turismo
Maria Chiara Venturelli
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Nel mese di Novembre sono stati validati dal 
Dipartimento Protezione Civile Nazionale due 
importanti documenti di gestione del nostro 
territorio ai quali l’Amministrazione lavora 
da circa un anno: la Microzonazione Sismica, 
Ms, e le Condizioni Limite per l’Emergenza, 
Cle. I risultati del lavoro saranno presentati 
alla cittadini, alle associazioni e agli addetti 
ai lavori prima dell’approvazione in Consi-
glio Comunale, prevista per i primi mesi del 
2016. Sarà un passaggio che renderà a tutti 

gli effetti questi elaborati parte integrante del 
nuovo Strumento Urbanistico. Ma cosa sono 
realmente la Ms e la Cle? Attraverso decine e 
decine di prove e sondaggi di tipo geologi-
co, i tecnici incaricati dal servizio Urbanistica 
hanno passato in rassegna tutto il territorio 
comunale per fotografare l’affidabilità dei ter-
reni e degli insediamenti abitativi in seguito 
ad un’eventuale azione sismica. Terremoti e 
dissesti idrogeologici suscitano grande preoc-
cupazione, soprattutto alla luce di quanto ac-
caduto recentemente nella nostra Provincia. 
Per questo motivo abbiamo deciso di investire 
in questa attività di conoscenza del territorio 
e di prevenzione, che consente di pianificare 
in modo più consapevole e garantire così più 
sicurezza.
I contenuti della Microzonazione Sismica van-
no ad integrarsi con le analisi svolte nei mesi 
scorsi attraverso la Cle, un documento com-
plesso che ha portato ad analizzare puntual-
mente le infrastrutture viarie, gli edifici strate-
gici in caso di calamità, le aree di emergenza 
con lo scopo di garantire la massima efficien-
za nell’attuazione del Piano di Protezione Civi-
le. Nel corso del 2016 sarà compiuto l’ultimo 
passo aggiornando il Piano alle luce delle re-
centi modifiche previste dal nuovo Sistema 
Regionale di Allertamento. Rimanendo sul 
tema, l’Amministrazione ha appena stipulato 
una nuova convenzione con l’Associazione 
Avap per la definizione dei servizi di trasporto 
sociale svolti in collaborazione, convenzione 
che assegna altresì un sostegno annuo, per un 
impegno complessivo di circa 27 mila euro an-
nui. Sarà presto rinnovato anche l’accordo per 
l’utilizzo gratuito della sede. Il riconoscimen-
to dell’ottimo lavoro svolto dall’Associazione, 
nonostante la generale tendenza al calo della 
partecipazione dei volontari, si è concretizza-
to nel rinnovo delle forme di sostegno finora 
messe in campo perché Avap possa continua-
re a svolgere il proprio prezioso ruolo di assi-
stenza alla cittadinanza, un fiore all’occhiello 
di efficienza e solidarietà del nostro Comune.
Si è poi appena concluso il percorso autoriz-

di insediamenti storici ed emergenze natu-
ralistiche. Si è cercato il bilanciamento tra il 
pubblico interesse legato alla fornitura del 
gas a famiglie ed aziende, la sicurezza della 
condotta e la conservazione del territorio e 
del paesaggio. Nel mese di novembre, infine, 
è stata adottata all’unanimità del presenti una 
variante al Piano Regolatore Generale. Si trat-
ta del primo tassello di una serie di provvedi-
menti di revisione dello strumento urbanisti-
co, che nei mesi a seguire verrà sottoposto ad 
una riscrittura generale e prevederà anche la 
valutazione delle richieste di variante dei pri-
vati pervenute sinora al servizio.

Assessore all’Urbanistica 
Andrea Convenuti

Operativi due importanti documenti che migliorano
la conoscenza e la sicurezza del territorio

zativo per la realizzazione, da parte di Snam, 
di una nuova condotta di fornitura di gas me-
tano che attraversa Serramazzoni. L’attuale 
tubazione, che presenta criticità, deve essere 
sostituita e ubicata su terreni più stabili. Il Co-
mune ha svolto il proprio ruolo in modo at-
tivo nella lunga istruttoria di valutazione del 
progetto, impegnandosi per le parti di propria 
competenza e riuscendo a migliorare signifi-
cativamente l’impatto dell’opera. Attraverso 
la richiesta di prove e indagini suppletive e 
la valutazione di ogni possibile alternativa il 
Consiglio Comunale ha approvato la nuova 
localizzazione imponendo un lungo e impor-
tante elenco di prescrizioni volte alla tutela 

Per il “Cittadino Digitale”: presto al via a Serramazzoni 
il progetto triennale Pei “Punti Pane e internet”
Seguendo l’esempio già consolidato di altre zone della Regione, anche a Serramazzoni e in  
altri sette Comuni del Frignano, con l’inizio del nuovo anno si getteranno le basi per giun-
gere, all’inizio della prossima primavera all’avvio delle attività dei primi “Punti Pane e Inter-
net”, i Ppei. I cittadini potranno contare su una nuova organizzazione locale, per soddisfare 
e migliorare le proprie conoscenze in materia di digitale, internet e servizi on line, per 
cogliere sempre meglio tutte le opportunità offerte dalla società dell’informazione. I Punti 
Pei organizzeranno in modo stabile e continuativo attività formative e altri servizi per con-

trastare il divario e l’esclusione digitale, ovvero la mancanza degli 
strumenti e delle competenze necessari per utilizzare gli strumenti  
informatici, sfruttarne le opportunità, e favorire il conseguente svi-
luppo di una società più inclusiva e sempre più democratica. 
I promotori dei Punti Pei e la loro offerta.
I  Punti  Pane  e  Internet  rappresenteranno  l’elemento  cardine  del 
nuovo corso triennale di Pane e Internet. Saranno gestiti dagli enti 
locali del Frignano che organizzeranno: corsi di base sull’uso del 
personal computer, del tablet, degli smartphone e di Internet; corsi 
di secondo livello e approfondimento su tematiche specifiche quali 
l’uso dei social media o gli acquisti in rete; servizi di facilitazione 

digitale e assistenza dalle 2 alle 4 ore settimanali, navigazione in rete gestiti da personale 
formato; eventi a carattere culturale sul mondo di Internet.
Il sostegno della Regione e del Centro Servizi regionale
A sostegno di tutte queste attività, specialmente nella fase di avvio, opererà la Regione 
Emilia – Romagna, cofinanziando le attività in programma e fornendo contenuti formativi 
e didattici, assistenza logistica, gestionale e organizzativa e servizi di informazione e co-
municazione, tramite il Centro servizi regionale di Pane e Internet. È anche in fase di defini-
zione il calendario dei corsi che avranno una durata di 20 ore per un costo di 10/15 euro a 
corso. La promozione verrà attivata da gennaio 2016, prevedendone l’offerta in primavera. 
Il numero minimo di partecipanti dovrà essere compreso fra i 10 e i 12. La definizione del 
progetto ha visto l’impegno coordinato  di tutti gli amministratori e operatori di servizio 
del Frignano che vi hanno aderito. “Abbiamo  colto una nuova opportunità offerta dalla 
Regione – spiega il consigliere delegato alle politiche giovanili e alla formazione Marzia 
Cipriano – che ha rivolto questa opportunità per la prima volta in montagna. È un  pro-
getto che può garantire  importanti potenzialità formative per i nostri cittadini. Viviamo in 
luoghi difficili, anche per la vastità delle aree rispetto ai centri abitati più grandi, ma sarà 
nostro compito fare sì che le attività proposte siano 
accessibili a tutti. Per il biennio 2017/18, poi, sarà 
emesso un avviso pubblico, di cui stiamo valutando 
i criteri, per l’affidamento del progetto a un sogget-
to esterno, che si occuperà del coordinamento tra i 
punti Pei del  Frignano,  dell’organizzazione  didatti-
ca e amministrativa dei corsi e delle attività previste 
nel progetto”. Per informazioni sui corsi contattare il 
numero verde 800 590 595.
Consigliere Delegato Politiche Giovanili e Formazione

Marzia Cipriano
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Il Movimento 5 Stelle unica forza di opposizione alla Giunta Rubbiani
Il Gruppo Consigliare del M5S di Serramazzoni, sempre presente in Consiglio Comunale, partecipa attivamente alla discussione, motivando sem-
pre il proprio voto, dopo aver condiviso con la base gli argomenti trattati e le decisioni da prendere. Il Gruppo Consigliare del M5S è rimasto, di 

fatto, l’unico oppositore alla Giunta Rubbiani. Il Gruppo del Pd, rappresentato da Valter Giovannini, si è immediatamen-
te allineato alle posizioni della maggioranza. Il Consigliere Claudio Bartolacelli risulta assente dal Consiglio Comunale 
e dal Consiglio dell’Unione. 
La Maggioranza, trascorso metà mandato, sta ancora giocando a carte coperte; rileviamo una sostanziale mancanza 
di comunicazione sui temi più importanti e sentiti dalla cittadinanza. Emblematica la vicenda “Metanodotto SNAM”: la 
maggioranza è arrivata in consiglio comunale a fine ottobre 2015 con un parere favorevole blindato, accompagnato da 
deboli richieste di garanzia, dopo oltre un anno di silenzio dall’ultimo incontro pubblico nel quale invece molti cittadini 
avevano espresso contrarietà. 
Da parte nostra, invece, abbiamo sempre cercato di aiutare i cittadini a capire il progetto comunicando chiaramente 
la nostra posizione, contraria fin dall’inizio, pubblicando le nostre osservazioni e i nostri contributi costruttivi con la 

presentazione di quattro documenti tecnici, un’interrogazione e comunicati stampa. Sull’Urbanistica, tema “ancora caldo” per Serramazzoni, è 
stata fatta molta propaganda sul n. 1 di questo giornalino, ma non abbiamo ancora visto nulla di concreto: sono mancati i tavoli di concertazione 
aperti alla cittadinanza e siamo ancora fermi alla fase di “analisi”. L’unico dato certo è stato l’avvicendarsi di 3 diversi responsabili dell’Ufficio 
Urbanistica Edilizia Privata: questo non ha certo aiutato i cittadini a uscire dalla situazione lasciata dalle precedenti Amministrazioni.  Sul tema 
della legalità, l’Amministrazione non ha mai organizzato un incontro pubblico per parlare dell’andamento dei processi penali in cui il Comune 
di Serramazzoni si è costituito parte civile. Per quanto riguarda l’attività del nostro Gruppo Consigliare, citiamo alcune iniziative importanti: Inter-
rogazione di Settembre 2013 sulla statica delle scuole “Casolari” e “Cavani”; Mozione del 2013 contro il gioco d’azzardo nei pubblici esercizi 
(approvata all’unanimità con emendamento della maggioranza); Mozione del 2013 per destinare l’8 per mille all’edilizia scolastica (approvata 
all’unanimità); Interrogazione del 2013 sulla posizione dell’Amministrazione rispetto all’annunciata chiusura del reparto di pediatria e del punto 
nascite dell’Ospedale di Pavullo; Interrogazione del 2014 sulla Sicurezza di fronte al verificarsi di frequenti furti; Mozione di Marzo 2015 per mi-
gliorare lo strumento Referendario comunale con abbassamento delle firme richieste, istituzione del quorum zero e di chiari effetti del referendum, 
assenti nello Statuto (bocciata); Mozione di Marzo 2015 per istituire il “Baratto Amministrativo” (bocciata); Mozione di Giugno 2015 contro il 
TTIP (bocciata); Interrogazione di Ottobre 2015 sul censimento degli alberi monumentali del territorio comunale; Mozione di Ottobre 2015 per 
istituire i Parcheggi Rosa (approvata all’unanimità).
Tra le mozioni presentate, vogliamo segnalare il voto contrario del Consiglio Comunale all’adesione del nostro Comune ad “Avviso Pubblico, Enti 
locali e Regioni per la formazione civile contro le mafie” ed alla relativa Carta Etica: dopo tutto quello che il nostro Comune ha subito, eravamo 
convinti che tutti i membri del Consiglio volessero dare un segnale forte a tutta la cittadinanza. Purtroppo è stata bocciata.
Vogliamo ricordare che grazie al M5S di Serramazzoni è possibile vedere i video dei Consigli Comunali sul nostro sito www.serra5stelle.itI citta-
dini che volessero contattarci, per suggerimenti, proposte e segnalazioni varie, possono trovarci la domenica, a cadenza quindicinale, in piazza 
della Repubblica al nostro banchetto informativo.

Francesca Marzani

Stefano Toni Consigliere Comunale senza deleghe
Il presente notiziario pubblicato in concomitanza di metà mandato vuole essere l’occasione per fare il punto sull’attuazione del programma elet-
torale e su ciò che del programma, per ovvie ragioni di tempo, non potrà più essere attuato, l’occasione per dire ai cittadini quanto sino ad ora 
è stato fatto e quanto non potrà essere realizzato delle molteplici promesse elettorali che sanciva il nostro impegno verso la comunità che ci ha 
chiamato ad amministrare e che, oggi, manifesta una delusione profonda rispetto alle aspettative di buon governo da noi promesse.
Il malcontento diffuso, la mia esclusione da qualsiasi scelta e attività di governo, la totale assenza di dialogo e confronto coi cittadini, la gestione 
autocratica adottata dalla Giunta, mi accomunano ai tanti delusi  e generano in me un imbarazzo e un disappunto tali da costringermi a prendere 
le distanze da chi tanto ha promesso e poco ha mantenuto.
Già da tempo ho formulato le mie perplessità sui bilanci di Comune e Società Patrimonio in quanto sorretti da voci di entrata che non costituiscono 
disponibilità liquide utilizzabili, è il caso ad esempio delle sanzioni quantificate per presunti abusi oggetto di procedimenti ancora pendenti o 
dell’ingiustificato incremento di valore economico attribuito agli immobili, queste assieme a molte altre voci hanno generato avanzi di bilancio 
milionari, senza tuttavia migliorare i servizi offerti, con il conseguente aumentando di tasse a carico dei contribuenti in ben 5 delibere consiliari 
votate da una parte della maggioranza unitamente al gruppo consiliare sostenuto dal PD, facendoci balzare ai vertici della classifica provinciale 
dei cittadini più tar-tassati a fronte di servizi tanto più scadenti quanto più ci si allontana dal capoluogo.
Il costo della macchina amministrativa non ha complessivamente registrato abbassamenti tali da giustificare i disagi ed il peggioramento dei 
servizi, avuto anche a seguito del loro decentramento presso l’Unione dei Comuni, così come ingiustificabile è l’inserimento di 8 dipendenti pro-
venienti da Comuni limitrofi e quasi tutti con incarichi dirigenziali, arrivando ad avere in organico un totale di 9 tecnici comunali che faticano 
a ricevere il pubblico e che di rado si recano nei cantieri a supporto dei pochi operai che si sobbarcano la grande mole di manutenzioni, nel 
dettaglio il costo del personale è di poco diminuito a circa 1.028.775,80€/annui ma se ad essi aggiungiamo le spese degli 8 dipendenti “in 
prestito” il costo torna sui vecchi valori, ad esso vanno a sommarsi 98.130,00€ di indennità e rimborsi spesa degli Amministratori,  si aggiungono 
poi una marea di spese irrazionali e poco condivisibili, un responsabile stampa, dipendente del Comune di Pavullo e parzialmente retribuito dal 
Comune di Serramazzoni, per redigere un giornale informativo a cadenza annuale,  41.543€ spesi nel 2014 per le pulizie del Municipio contro 
45.000€ previsti per la sistemazione delle strade vicinali, 47.212€ spesi per  manifestazioni turistiche, il costo invece di raccolta rifiuti e pulizia 
delle strade, pagata in misura uguale dai residenti del capoluogo e dei centri frazionali, sale quest’anno a 1.489.643€, mentre risulta ormai 
inutile soffermarsi sul disastro urbanistico in cui persiste ad oggi l’interruzione di un servizio pubblico, che non prevede orari di ricevimento senza 
appuntamenti, che fatica a rispettare i tempi di istruttoria pratiche stabiliti per legge, che non ha ancora smaltito il carico di pratiche pregresse 
generato nel periodo commissariale, un servizio in cui recentemente il personale tecnico ha trasmesso all’Amministrazione l’impossibilità di poter 
adempiere correttamente al lavoro ordinario per problemi organizzativi, chiedendo di essere assegnati ad altri settori, con il risultato di passare 
da una previsione di entrata, stimata in base delle pratiche presentate, di 150.000€ ai 72.949€ di entrate effettive.
A fronte di questi numeri c’è da chiedersi cosa vi sia di manageriale in questa gestione.. ai posteri l’ardua sentenza.
Stefano Toni riceve previo appuntamento al 3487309418.

D a l  C o n s i g l i o  C o m u n a l e
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Gruppo consiliare “Serramazzoni Bene Comune”
Un caloroso benvenuto a tutti i lettori di questa pagina del giornale, che riteniamo utile alla comunicazione verso i serramazzonesi, e che, final-
mente, con una sezione dedicata ai gruppi consiliari garantisce così un presidio di indipendenza e di rispetto nei confronti del nostro Consiglio 

comunale e dei cittadini. Riteniamo sia difficile fare politica in questi anni, soprattutto a livello locale di fronte a reazioni 
contrapposte, che da una parte vanno verso l’indifferenza, e dall’altra verso il rifiuto a prescindere e la demagogia. 
Negli ultimi anni, insieme ai cittadini serramazzonesi, come gruppo Serramazzoni Bene Comune abbiamo lavorato con 
serietà e senza clamore, con un ruolo di impulso verso la maggioranza che governa il Comune. Ci siamo impegnati in 
molte attività, tra cui: accesso agli atti sulla manutenzione della frana di Varana; mozione per trasparenza nelle nomine 
pubbliche; accesso agli atti sulla sicurezza degli edifici scolastici; accesso agli atti sul bilancio comunale; interrogazione 
per il ripristino della viabilità interrotta dalle frane nelle frazioni; interrogazione per la valorizzazione degli impianti 
sportivi; interrogazione per la situazione della ceramica Progres, con sollecitazione diretta di diversi; livelli istituzionali; 
accesso agli atti sulle pratiche sospese all’ufficio tecnico comunale; interrogazione per la situazione delle fogne; interro-

gazione per la sicurezza; partecipazione al gruppo di lavoro per la revisione, in senso più democratico e partecipato, del regolamento del Con-
siglio comunale (di cui siamo in attesa di riconvocazione da parte della maggioranza); sostegno al progetto di Unione dei Comuni del Frignano, 
e proposta di alternanza per il rappresentante di minoranza nell’Unione (non condivisa dalle altre minoranze); attenzione e approfondimenti sul 
territorio relativi al percorso del gasdotto Snam; interpellanza relativa al periodico dell’Amministrazione comunale e alle forme di comunicazione 
tra Comune e cittadinanza Diverse sono state le occasioni di confronto, anche acceso, con tutte le forze civiche e politiche presenti nel Consiglio 
comunale, ed anche sul territorio. Il nostro unico fine è sempre stato il perseguimento del Bene Comune della cittadinanza: per questo, sulle scelte 
cruciali, ci siamo sempre confrontati tra di noi e con i nostri sostenitori, senza alcun preconcetto. Ci siamo opposti alle proposte della maggioran-
za quando abbiamo ritenuto che non fossero valide (linee programmatiche del Sindaco, ecc.); abbiamo fatto nostre proposte ed abbiamo accolto 
quelle della Giunta quando abbiamo ritenuto che perseguissero il Bene Comune (Unione dei Comuni, bilancio). Continueremo a fare questo, nel 
rispetto dei valori di trasparenza, legalità e solidarietà che ci contraddistinguono, e restiamo a disposizione di tutti i cittadini per svolgere il nostro 
ruolo di rappresentanza.

Valter Giovannini
e tutta la lista “Serramazzoni Bene Comune”

i motivi di un mancato intervento
Questo spazio del notiziario era destinato a ospitare l’intervento del gruppo “Con Bartolacelli”, che fa capo al Consigliere comunale Claudio Barto-
lacelli. Purtroppo, a causa di una serie di disguidi, dei quali ci scusiamo con l’interessato e con i cittadini, la notifica della preparazione del notizia-
rio è stata comunicata al Consigliere con ritardo. Consapevoli dell’errore, Il Consigliere Bartolacelli è stato contattato dal responsabile della reda-
zione del notiziario, che gli ha espresso il rammarico per quanto accaduto, gli ha porto le sue scuse e gli ha garantito la disponibilità ad accogliere 
il suo intervento, nello spazio assegnato a tutti gli altri gruppi consiliari, nella consapevolezza che un errore in buona fede può accadere e che 
nessuno è esente da questa possibilità. Il Consigliere ha dato la sua disponibilità e ha affermato che avrebbe consegnato il suo scritto presso il Mu-
nicipio nella mattinata di venerdì 18 dicembre. Purtroppo nella data concordata non è arrivato alcun contributo, né è stata comunicata nessuna 
decisione contraria. Sia l’ufficio segreteria, sia il responsabile della redazione, hanno più volte tentato di mettersi in contatto con il Consigliere, il 
quale, però, non ha mai risposto. Il responsabile di redazione, a quel punto, inviava al Consigliere un sms nel quale si rendeva disponibile a recarsi 
personalmente a ritirare l’articolo dove il Consigliere stesso ritenesse più opportuno, ma anche in questo caso non riceveva alcuna risposta. Come 
ultimo tentativo, sabato 19 dicembre in prima mattinata, inviava un ulteriore messaggio al Consigliere nel quale si confermava la disponibilità ad 
attendere fino alle 12 la consegna, confidando nella sua collaborazione. Anche questo messaggio rimaneva senza risposta. 
Nel confermare le scuse porte personalmente al Consigliere e la mancanza di qualsiasi tipo di volontà di censurare una voce del dibattito politico 
e amministrativo, come è dimostrato dalla presenza dei contributi inviati da tutti gli altri gruppi consiliari, rimane il forte rincrescimento per la 
decisione assunta dal Consigliere Bartolacelli, non tanto per la sua scelta, legittima, di non voler inviare il suo intervento, quanto per le mancate 
risposte a tutti  i tentativi di mettersi in contatto con lui.

Il responsabile della redazione del notiziario
Giancarlo Cappellini
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Un po’ di chiarezza 
sulla situazione profughi
 
La cooperativa sociale Caleidos di Modena da marzo 2014 si occupa della gestione 
dell’ emergenza Mare Nostrum  su tutta la provincia di Modena.  La gestione dei pro-
fughi  é stata affidata a seguito di gara d’appalto tramite convenzione diretta con la 
Prefettura: gli enti locali restano quindi fuori dalla gestione. Il progetto Mare Nostrum 
accoglie i rifugiati che vogliono fare richiesta di permesso di soggiorno e accompa-
gnarli durante il periodo, circa 10 - 11 mesi, che intercorre tra la domanda di asilo e 
l’esito della commissione che stabilisce se e che tipo di permesso rilasciare. In questo 
periodo  Caleidos propone loro un percorso che li metta in condizioni di essere auto-
nomi,  con l’apprendimento della lingua italiana, lo svolgimento di attività di volon-
tariato per iniziare il processo di integrazione, lo svolgimento di corsi di formazione e 
la ricerca di un lavoro. Il loro sostentamento durante questo periodo è garantito dai 
finanziamenti previsti da Mare Nostrum, provenienti da Governo italiano e Unione 
Europea. Dopo una prima breve accoglienza in hotel o presso affittacamere, i ragazzi 
sono inseriti in appartamenti. Dopo aver raccolto la storia personale sono portati in 
Questura per la richiesta d’asilo e dove viene loro rilasciata una ricevuta che attesta 
la richiesta. Successivamente saranno convocati in commissione che deciderà se sarà 
rilasciato o no il permesso di soggiorno. La commissione può rilasciare un permesso 
di soggiorno per motivi umanitari della durata di un anno, rinnovabile solo con un 
contratto di lavoro; un permesso di soggiorno per asilo politico di 5 anni o uno per 
protezione sussidiaria di 5 anni. I ragazzi attualmente presenti a Serramazzoni sono 
6, di nazionalità gambiana, tranne uno che è della Guinea Bissau. Hanno tutti fatto 
domanda di asilo e attualmente hanno un permesso di soggiorno provvisorio in at-
tesa della risposta della Commissione e stanno frequentando un corso d’italiano 2 
mattine a settimana al Ctp di Serramazzoni. Tre di loro, un pomeriggio a settimana, 
partecipano adattività di volontariato con l’associazione “Insieme a noi” di Modena, 
che organizza attività ricreative per persone con problemi psichiatrici. Prossimamen-
te sarà attivata una collaborazione con il Comune, com’era già stato fatto  nel 2014, 
che consentirà  ai profughi di svolgere attività di volontariato per il Comune stesso, 
per ringraziare la comunità dell’ospitalità ricevuta e rendersi utili.  Il Comune di Ser-
ramazzoni aveva già ospitato un altro gruppo di rifugiati e con loro circa un anno fa 
era stato fatto un incontro aperto alla cittadinanza, volto per informare la comunità. 
Di quei ragazzi, alla fine del progetto, due sono andati a Milano, uno in Svezia, uno 
a Foggia, e due sono ancora all’interno del progetto Mare Nostrum trasferiti per esi-
genze interne in un appartamento a Modena.

Paola Forni e Lisa Severo (Caleidos)

Un corso gratuito per la
tutela dei soggetti deboli
L’Amministratore di sostegno è uno strumento di tutela a fa-
vore delle persone in tutto o in parte incapaci di prendersi 
cura di se stesse  per i più svariati motivi. Le associazioni di 
volontariato, sono da sempre state molto sensibili a questo 
tema, per la maggiore semplicità e il maggiore rispetto della 
persona dello strumento ,rispetto agli istituti dell’interdizione 
e dell’inabilitazione. L’Associazione Servizi Volontariato Mo-
dena, quindi, ne sta sostenendo la diffusione  e la conoscen-
za. Presso il Tribunale di 
Modena è stato aperto 
uno sportello informa-
tivo e, di recente, pres-
so l’Ospedale di Bag-
giovara è stato aperto 
un punto di prima in-
formazione. E la progressiva apertura di sportelli informativi 
decentrati è uno degli obiettivi del progetto che interesserà il 
Frignano, promosso dal Csv di Modena in collaborazione con 
le Amministrazioni comunali di Serramazzoni e Pavullo e che 
sarà avviato da gennaio 2016. Il percorso, gratuito, fornirà sia 
informazioni di base sul “come, quando e perché” ricorrere 
all’’Amministrazione di Sostegno sia le competenze di base 
per la gestione dello sportello informativo, che potrà essere 
aperto nel Frignano, al termine del progetto  Il percorso orga-
nizzato dall’assessorato alle politiche giovanili, sarà rivolto a: 
familiari di potenziali destinatari; operatori dei servizi sociali; 
giovani diplomati e a tutti coloro che sono disponibili a svol-
gere attività di volontariato per l’attivazione dello sportello. 
Ai partecipanti, che dovranno essere maggiorenni. sarà rila-
sciato un attestato di frequenza. Il percorso sarà attivato solo 
con un numero minimo di iscrizioni. Info e contatti: Centro di 
Servizio per Volontariato di Modena – Sportello del Frignano 
Tel 0536 304128 - Cell 348 4941354; Centro di Servizio per il 
Volontariato di Modena – Area Formazione Tel 059 212003

Marzia Cipriano

D a l  C o n s i g l i o  C o m u n a l e
Messaggio da Gestione Comune Gruppo di Maggioranza

Stefano Toni lamenta il suo disagio a convivere nel Gruppo che lo ha eletto, dopo avere rinunciato nel 2013 all’offerta di entrare nella Giunta 
con un incarico che richiedeva, per legge, la rinuncia all’esercizio nel territorio comunale dell’attività professionale, esercizio che ha scelto di non 
fare. Ha invece accettato e mantenuto per un certo tempo degli incarichi delegatigli dal Sindaco: anche questa soluzione si è però rivelata insod-
disfacente. Da questo retroterra, pensiamo, probabilmente, si è fatta strada l’intenzione, dapprima di smarcarsi in Consiglio comunale oppure 
mediante degli interventi più diretti affidati a corrispondenze e relazioni interne; infine, vedi articolo in questo Notiziario comunale comunicando 
di prendere le distanze,cioè uscire dal Gruppo. Non intendiamo commentare le motivazioni sulle quali si regge la decisione di abbandonare il 
Gruppo che lo ha portato in Consiglio comunale nel 2013. Non intendiamo nemmeno confutare punto per punto le affermazioni e le cifre esposte 
nel “comunicato”. Faremo alcune precisazioni (rigorosamente documentabili), solamente per dimostrare che ci sarebbero degli elementi sbagliati 
sui quali si appoggiano delle decisioni di un certo peso. Utilizziamo le stesse fonti di “Steve” ed a titolo esemplificativo segnaliamo le seguenti 
precisazioni rispetto a valori economici e finanziari contenuti nel “comunicato”:
 “Spese per le pulizie del Municipio”. Le spese complessive a carico del Bilancio ammontano a 44.636,77 euro e riguardano tutti gli immobili del 
Comune: sede del Municipio, palestra Coni, sala Benozzi, sala Polivalente, Ufficio Polizia Municipale, Biblioteca, Magazzino comunale, etc.; la 
gestione per le pulizie a mezzo gara è affidata a Intercenter ER;
la voce “spesa per manifestazioni” ammonta a circa 60.000 euro, comprensivi di spese per manifestazioni turistiche, culturali e sportive;
le “spese per il personale” sono in diminuzione dal 2013, con un aumento del numero di persone in servizio;
per le curiosità relative al costo del servizio di raccolta rifiuti si rimanda alla sezione del presente Notiziario riservata all’Assessorato ai Lavori 
Pubblici, ove sono riportate le cifre ufficiali;
la riduzione delle entrate da attività edilizie ed urbanistiche non è una riduzione: è banalmente una minore entrata rispetto alla previsione ricon-
ducibile a cause che anche lui conosce e non dovrebbe esagerare con la strumentalizzazione.
Per concludere: è suo diritto criticare e lo ha fatto, sempre, fino ad ora, con la nostra comprensione. Si è lamentato e lo abbiamo ascoltato. Ha 
minacciato l’uscita dal Gruppo ed ora dichiara di uscire. Prendiamo atto, senza riserve, della sua decisione e gli facciamo gli auguri. Comunichia-
mo a nostra volta che il Gruppo ha perso un Consigliere comunale e perciò dovrà agire con il consenso di quelli rimasti, In bocca al lupo, “Steve”. 
Ti auguriamo di trovare quelle soddisfazioni che non hai trovato con noi. E qui si chiude il capitolo, lasciando però sul campo un’incognita: è 
normale appoggiare decisioni importanti su informazioni sbagliate? Ai posteri...

Il Gruppo di Maggioranza consiliare
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Va in archivio un’estate di grandi eventi
È stata un’estate di grandi eventi e manifestazioni, quella di Serramazzoni,  che hanno fatto registrare una 
forte affluenza di pubblico, alto gradimento e la partecipazione anche di persone e turisti provenienti dalla 
pianura. In luglio da segnalare, grazie al lavoro fatto di concerto dai tre 
assessorati Turismo, Cultura e Politiche giovanili, l’esibizione per le vie 
del centro della marching band olandese  Kamper Trompetter Korps, 
arrivata a Serra dopo l’esibizione modenese nel Festival Internaziona-
le delle marching band “Quando la banda passò – World Bands Chal-
lenge”, che  ha fatto l’unica tappa in Appennino a Serramazzoni. Si 
tratta del resto di un corpo di prim’ordine che, nato nella città olande-
se di Kamper, ha conquistato la medaglia d’oro all’ultimo World Music 
Contest di Kerkrade. I musicisti hanno dato vita a spettacolari esibizio-
ni per vie e piazze, prima di essere ospiti della Scuola Alberghiera, che 
ha allestito una maxi cena per cinquanta persone nella cornice del 

centro ten-
nis, e con-
cedersi poi 
per il gran 
finale in Pi-
neta nella parte conclusiva dell’annuale Sagra 
parrocchiale. Grazie al contributo di Banca Inter-
provinciale, è poi arrivato  lo spettacolo “Master 
Scem”, nel quale la Strana Coppia di Radio Bruno, 
formata da Enrico Gualdi e Sandro Damura, ha 
messo in campo la parodia semiseria dei grandi 
cooking show tanto seguiti dal pubblico televisi-

vo. La parte musicale è stata  garantita da Sandro e Steve, i Cantanti da Parcheggio, conosciuti per i loro in-
terventi nei programmi della Strana Coppia, nei quali hanno re interpretato a modo loro e con effetti esi-

La Festa degli Alberi… e dei Bambini
La “Festa degli Alberi”, lo scorso aprile, ha richiamato 
a Valle la 5aB della Scuola d’infanzia di Serramazzoni 
per un momento sentito e speciale: la piantumazio-
ne nel campo dietro alla chiesa di tre esemplari di 
mandorlo, l’albero tipico della frazione. Anche se la 
giornata era molto ventosa ma con uno uno splen-
dido sole a far da cornice, gli alunni, accompagnati 
dalle maestre, ci hanno messo tutto l’entusiasmo 
dell’età per una nuova vita da accudire, mentre agli 
assessori all’ambiente Simone Gianaroli e alla scuo-
la Paola Forni è toccato il lavoro di vanga, insieme al 
responsabile locale di Legambiente Enrico Zacchi. 
Maria Chiara Venturelli, Assessore all’Agricoltura e 
al Commercio, si è invece occupata  dell’ospitalità, 
garantendo la merenda con la focaccia del forno di  
Pazzano, oltre al funzionamento dei laboratori di-
dattici. Il parroco don Franco Misley ha benedetto 

i nuovi esemplari appena piantati, ricordando ai 
bambini che anche loro sono giovani virgulti in 
cerca di terra sana per crescere. L’anno scorso fu-
rono messi a dimora tre noci e il prossimo si con-
tinuerà con altre piante autoctone. “Ogni anno 
metteremo a dimora delle piante da frutto che 
hanno segnato per secoli la nostra economia 
montana e hanno sostenuto alle genti del no-
stro territorio - ha commentato l’Assessore Vn-
turelli - . Il tutto costruito in modo che i ragazzi 
possano tornare con le loro famiglie per vederle 
crescere insieme a loro e, perché no, magari co-
glierne anche i frutti godendo della loro ombra”. 
La piantumazione è stata seguita da un labora-
torio curato da Paola Levrini, che ha permesso ai 
bambini di portare a casa un lavoretto dal tema 
arboreo.

laranti, i più grandi successi della 
musica nazionale e internazionale. 
Nel weekend che ha preceduto la 
settimana di Ferragosto si è inve-
ce esibito col suo microfono-coc-

codrillo Andrea 
Barbi. La mani-
festazione, in 
col laborazio -
ne con Lapam 
F e d e r i m p r e -
sa, presentata 
in piazza Tasso 
è stata  ripre-
sa dalle teleca-
mere di Trc – 
Telemodena,ed  
è andata  in 
onda nello 
spettacolo. “Mo 
pensa Te Live 

Show”. Nell’ambito della rassegna 
ArtinScena, direttamente da Stri-
scia la Notizia, Capitan Ventosa, 
Fabrizio Fontana, si è esibito da-
vanti ad un folto pubblico giunto 
anche da Reggio Emilia, coi suoi  
personaggi come James Tont, il 

tormentone “Le so tutte”. Anche 
Monfestino e la sua fantastica cor-
nice, grazie alla collaborazione del 
Circolo e della proprietà Stradi, ha 
ospitato eventi di primissimo pia-
no, come, per il terzo anno “Le vie 
del suono 2015”, il festival musica-
le dell’Appennino con una ante-
prima unica in Italia: il concerto di 
Raiz, Enrico Fink e il trombettista 
newyorkese Frank London, trom-
ba solista della sigla della serie tv 
Sex and the City,  accomunati in 
un progetto di musica e poesia 
ebraica sulle onde del Mediterra-
neo, fra Tunisi e Livorno, tra il nord 
Africa e l’Italia.. Con loro sul palco 
anche Giuseppe De Trizio alla chi-
tarra, Arlo Bigazzi al basso e Mat-
teo Scarpettini alle percussioni. 
Pienone e standing ovation per il 
gruppo inedito che si è unito solo 
per questa occasione, artisti inter-
nazionali in un contesto quasi ma-
gico; connubbio perfetto di cultu-
re che si incontrano.

Maria Chiara Venturelli
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“Progetto di Comunità” per una
rete etica a tutela della salute
Il “Progetto  di  comunità”,  promosso  e  sostenuto  dall’Azienda  Ausl  di  Modena, tramite  il 
Distretto  di  Pavullo,  e  dal  Dipartimento  di  Sanità  Pubblica - Servizio Igiene degli Alimenti 
e della Nutrizione e coordinato dall’amministrazione comunale di Serramazzoni,
rappresenta la cornice nella quale riconoscere e far affluire le azioni educative, formative  e  
informative,  volte alla  promozione  della  salute, per  contribuire  a  creare,  nella comunità  e  
nei  singoli  cittadini,  maggiore  consapevolezza e  competenza  per promuovere stili di vita 
favorevoli alla salute e a investire, in particolare, sul benessere psicofisico dei bambini e dei 
giovani, futuri lavoratori, genitori, cittadini adulti. I luoghi di educazione e di maggiore ag-
gregazione giovanile del nostro territorio, enti e associazioni formative culturali e sportive, 
scuole, saranno i partner privilegiati con i quali verrà istituito questo importante progetto “di 
rete”, sulla base della stretta collaborazione già in essere con molti di essi per l’attivazione di 
strategie educative concertate e che possano fare riferimento ad una struttura progettua-
le comune a favore della cittadinanza e per facilitarne “le scelte salutari”. Considerato che i 

comportamenti non salutari spesso si instaurano 
già in età molto piccola, la scuola è uno dei luo-
ghi privilegiati per la promozione della salute, il 
principale “laboratorio di esperienze”  nel quale 
sviluppare azioni concrete e strategie educative 
efficaci per tradurre in benefici effettivi e duraturi 
le buone pratiche apprese. Con l’Istituto Com-
prensivo di Serramazzoni, nel mese di novem-
bre sono state condivise la strategia di azione e 
le modalità di attivazione del progetto, insieme 
alla Dirigente e le referenti di plesso  della Scuola, 
L’Ausl di Pavullo e l’Assessorato alle Politiche Gio-

vanili e alla Formazione del Comune. Si partirà dalla ricognizione delle attività didattiche o 
extradidattiche già esistenti, per poi attivare uno specifico gruppo di lavoro, costituito da 
insegnanti, genitori, operatori Ausl, eventuali referenti delle aziende operanti nella Grande 
Distribuzione Organizzata, i referenti della ditta di ristorazione che si occupa del servizio di 
mensa scolastica, rappresentanti di associazioni sportive e istituti scolastici già coinvolti nei 
progetti di “Scuole che promuovono Salute”. Già nel secondo quadrimestre dell’anno  sco-
lastico 2016/17, di condividere gli obiettivi e realizzare interventi coordinati per utilizzare al 
meglio le risorse disponibili. Molte delle attività si inseriscono nella cornice del  Progetto “Pa-
esaggi di Prevenzione”, che rientra nel Piano Regionale della Prevenzione e,  ha per oggetto 
i quattro temi: alimentazione, movimento, fumo e alcol,  del Programma Nazionale “Gua-
dagnare salute”. Potranno essere promossi programmi formativi rivolti agli  adulti. Riguar-
do alle iniziative extrascolastiche, sono già in corso azioni per promuovere l’allattamento al 
seno, e per orientare maggiormente alcuni servizi sanitari verso la promozione della sana 
alimentazione e regolare attività fisica nelle giovani famiglie. Inoltre si opererà per favorire 
e sostenere l’abitudine al consumo di frutta e verdura a casa e di prodotti a chilometri zero, 
per incrementare il livello di attività fisica nei bambini e nelle famiglie, per promuovere per-
corsi sicuri casa - scuola e favorire il tragitto a piedi e in bicicletta. “La presenza dell’Azienda 
USL Distrettuale e della Regione Emilia Romagna promotrici e titolari di tali progettualità, 
concretizzatesi nelle numerose realtà regionali e di comunità, rappresenta una garanzia di 
efficacia nei risultati e nel lavoro che verrà intrapreso insieme”. 

Consigliere Delegato Politiche Giovanili e Formazione Marzia Cipriano

Ottobre Rosa, 
per la prevenzione 
“Al Femminile”
Il 25 ottobre scorso, Serramazzoni ha ospita-
to un’importante manifestazione nell’ambito 
di “Ottobre Rosa”, il mese dedicato a livello 
internazionale alla prevenzione “al femmini-
le” per sensibilizzare la popolazione a favore 
della lotta contro i tumori e per far compren-
dere l’importanza della prevenzione e della 
diagnosi precoce, molte volte fondamentali 
per sconfiggere la malattia. L’iniziativa “Tutte 
in Palestra: benessere e divertimento in mo-
vimento” è stato promossa dall’Assessorato 
alle politiche giovanili e cultura del Comune 
di Serramazzoni in collaborazione con Ausl 
Distretto di Pavullo, con la partecipazione 
di Lilt Lega Italiana Lotta contro i tumori Se-
zione provinciale di Modena, della Scuola di 
Pallavolo Serramazzoni, del Comitato Genito-
ri delle scuole di Serramazzoni, del Comitato 
Facciamo Centro, del Gruppo Sportivo Cul-
turale e Ricreativo di Pazzano e dell’Associa-
zione 51epiù. L’appuntamento nella palestra 
di Via Largo delle More ha visto una buona 
partecipazione. Il pomeriggio è iniziato con 
i saluti dell’Amministrazione comunale e del 
Direttore del Distretto Sanitario di Pavullo, 
dott. Andrea Spanò. Poi si è dato spazio alle 
attività motorie  con una lezione di ginnastica 
dolce condotta dalla prof. Paola Forni e una 
di yoga guidata da Paola Orlandi dell’associa-
zione Nishiyama Karate club di Serra. Dopo 
la pausa con una  “merenda sana”, si è ripreso  
con una lezione di danza afro accompagnata 
da percussioni dal vivo a cura dell’insegnante 
Laura D’Alelio e di Mahad Medi Sahal dell’as-
sociazione Yawp di Gorzano di Maranello. Era-
no presenti punti informativi curati dagli ope-
ratori sanitari di Asul- Distretto di Pavullo e i 
volontari di Lilt, per la quale è stato possibile 
effettuare un’offerta libera. “E’ stata un’iniziati-
va importante per la quale lo sviluppo di una 
rete territoriale che si ritrova unita sul valore 
della salute e del benessere per la vita propria 
e dell’altro è fondamentale - ha commentato 
il consigliere delegato alle politiche giovanili e 
alla formazione Marzia Cipriano - . Così come 
è fondamentale raggiungere un alto livello di 
informazione che non trova limiti di età ana-
grafica, né di luoghi, quando si parla di pre-
venzione e diagnosi precoce”.

Il progetto “Giovani all’arrembaggio” si colloca e intende agire in una realtà provinciale che 
racchiude molte diversità e specificità territoriali accomunate altresì da un contesto socio 
culturale storicamente caratterizzato dalla forte partecipazione dei cittadini al mondo del 
volontariato e della solidarietà. “Giovani all’arrembaggio” si pone l’obiettivo di promuovere 
la cittadinanza attiva nelle giovani generazioni adottando modalità di comunicazione ido-
nee al target generazionale che si vuole coinvolgere, ovvero i ragazzi tra i 12 e i 20 anni. Il 
progetto rappresenta uno strumento efficace nelle mani delle associazioni di volontariato 
che manifestano il desiderio di aprirsi e di farsi conoscere ai giovani per mettere a loro di-
sposizione il bagaglio esperienziale utile ad un percorso di crescita culturale e personale. 
Nel Frignano il progetto rappresenta il fiore all’occhiello delle azioni di sensibilizzazione e 
promozione del volontariato tra i giovani in quanto allo stage di 25 ore proposte aderiscono 
circa 180 ragazzi. Sono stage che mettono alla prova la serietà, la responsabilità dei giovani, 
perchè operano in settori delicati come quelli degli anziani, dei minori, dei malati e dell’am-
biente. A Serramazzoni le associazioni che accolgono questi giovani sono l’Avap e l’Arco, 
mentre altri ragazzi partecipano alle attività proposte dall’asilo di Serramazzoni.

Marzia Cipriano

Riparte “Giovani all’Arrembaggio”
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I prodotti del
territorio
contro
l’abuso
di integratori
chimici
Il Seminario del 28 novembre, 
ha affrontato un argomento 
di stretta attualità nel quale 
si innesta l’esasperata ricerca 
della prestazione, sia a livello 
professionistico, sia a quello 
amatoriale, che porta, oltre 
all’assunzione di sostanze do-
panti, anche all’abuso di inte-
gratori chimici. “Nel progetto 
presentato durante il Semina-
rio  – dice Marzia Cipriano, con-
sigliere delegato alla politiche 
giovanili e alla formazione 
professionale del Comune di 

Serramazzoni - sono previste 
analisi, studi e ricerche, per la 
realizzazione di alternative ali-
mentari tangibili, utilizzabili 
nell’immediato e soprattutto 
eticamente corrette, da con-
trapporsi a comportamenti de-
vianti, in questo caso al ricorso 
di sostanze dopanti e dannose 
per la salute”. Il progetto è so-
stenuto e promosso dal Centro 
Regionale Antidoping Emilia 
Romagna, dall’Azienda Sani-
taria Ausl Distretto di Pavullo, 
dall’Assessorato alle politiche 
giovanili e formazione profes-
sionale del Comune di Serra-
mazzoni, in collaborazione con 
l’Istituto Ial Scuola Alberghiera 
di Serramazzoni, i cui principa-
li destinatari sono tutti coloro 
che a diverso titolo giocano un 
ruolo centrale nella promozio-
ne e tutela della salute. 

No al doping sì al naturale e
a un’alimentazione semplice e sana
Grande successo per il Seminario
dedicato ai corretti stili di vita

Ha avuto grande successo, di numero e di con-
tenuti, il seminario tenutosi a Serramazzoni, 
nell’ambito dl progetto “Alla tua Salute” a soste-
gno di politiche e iniziative a favore della promo-
zione della salute in termini di corretta alimenta-
zione, educazione motoria e contrasto al doping. 
Hanno risposto all’appello 200 rappresentanti 
del mondo sportivo, medico - ospedaliero, sco-
lastico e istituzionale, 31 rappresentanti delle 
palestre della Provincia di Modena, tante le asso-
ciazioni sportive di Serramazzoni, studenti e diri-
genti dell’istituto superiore Marconi di Pavullo e 
dell’Istituto Comprensivo di Serramazzoni, tecnici 
e pediatri, tra i quali  il dott. Graziano Zucchi che 
tanto opera in ambito educativo, e molti giovani 

atleti di diverse discipline sportive. Il seminario ha visto il sostegno di Bper Banca, che ha sponsorizzato 
l’evento, insieme al Caseificio Santa Rita e all’Acetaia La Noce. I tanti ospiti di prestigio hanno affermato con 
il proprio intervento l’importanza e l’urgenza di confronto, di rete e di coordinamento tra enti e istituzioni 
che lavorano con i giovani e per i giovani, per far loro capire l’importanza di intraprendere e mantenere 
corretti stili di vita. “ Il solo ideale della vittoria - ha sottolineato il Presidente della Regione Emilia Romagna 
Stefano Bonaccini - non è un grande esercizio di stile e va superato dall’etica. Per questo la nuova legge 
regionale sullo sport sarà fondata su salute, alimentazione e lotta al doping”. La necessità di estendere e 
irrobustire la rete delle collaborazioni per esprimere e valorizzare il rapporto tra enti, istituzioni e mondo 
dello sport per favorire la salute è stata invece al centro degli interventi di Massimo, Annicchiarico, Diret-
tore Generale dell’Ausl Modena, Adriana Giannini, Direttrice della Sanità Pubblica regionale, Ferdinando 
Tripi, Direttore del centro di Medicina dello Sport di Modena e Salvatore Squatrito direttore della Facoltà 
di Scienze Motorie dell’Università di Bologna. Il Sindaco di Serramazzoni Roberto Rubbiani, ha posto l’ac-
cento in particolare sul valore aggiunto rappresentato dalla Scuola Alberghiera e di Ristorazione per intra-
prendere un percorso virtuoso verso un’alimentazione più sana. Un parterre di testimonianze sul tema, che 
ha avuto ulteriore conferma da due rappresentanti  sportivi di fama nazionale: “Credo - ha detto Rodolfo 
Giovenzana ex nazionale azzurro di pallavolo  - che il più forte antidoto al doping sia la “contentezza”. Si 
può essere contenti vincendo da “dopati” nell’immediato, forse, ma poi la vera “contentezza” è quella di aver 
raggiunto il risultato dando il meglio sé stessi”. Rachele Barbieri, poi, la giovane campionessa di ciclismo 
di Stella di Serramazzoni, è stata nominata madrina e portavoce tra i giovani del progetto “Alla Tua Salute” 
con la consegna di un maglietta appositamente preparata. Grandi protagonisti  sono stati dell’intensa gior-
nata sono stati anche gli allievi dello Ialdi Serramazzoni, i futuri peer educators, educatori alla  pari, che in 
occasione del Seminario hanno presentato, tre ricette, tra le oltre 
20 create sotto la supervisione del Direttore Giuseppe Schipano 
e del Presidente Ial Francesco Falcone, per garantire un’alterna-
tiva sana all’abuso dei surrogati e per prevenire l’assunzione di 
sostanze dopanti. “Piatti che - come ha spiegato Gustavo Savino 
coordinatore del Centro Regionale Antidoping - garantiscono 
gusto, facilità di preparazione e trasportabilità”. Tra gli ingredien-
ti studiati  anche aceto balsamico, Parmigiano Reggiano, salumi 
e mirtilli, prodotti tipici del territorio frignanese.  Gli allievi del-
la scuola alberghiera sono i destinatari del percorso formativo 
del progetto “Alla tua salute”, avviato un anno fa, e curato dagli 
esperti del Centro Regionale Antidoping e dall’Unità Operati-
va di  Medicina dello Sport dell’Ausl Modena, durante il quale 
hanno appreso la composizione degli integratori comunemente 
impiegati dagli sportivi e le analogie e le equivalenze con i nu-
trienti e gli alimenti naturali . Questa iniziativa ha come cornice 
di riferimento il percorso “Scuole che Promuovono Salute”, che 
pone fra le sue componenti essenziali “le competenze individuali 
in materia di salute e la capacità di agire”. Un vero e proprio pro-
gramma alimentare alternativo, corredato da materiale informa-
tivo, che potrà essere diffuso nelle manifestazioni sportive, nelle 
scuole e nelle palestre, con queste ultime principali destinatarie 
del progetto, nell’ambito delle iniziative “Palestra Etica” e “Pale-
stra Sicura”.  Siamo solo all’inizio!

Consigliere Delegato Politiche Giovanili e Formazione
Marzia Cipriano
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Serramazzoni contro la violenza sulle donne
Prosegue anche dopo il 25 novembre, data nella quale ricorre la giornata internazionale contro la vio-
lenza sulle donne, l’impegno di Serramazzoni per non far calare, dopo la mobilitazione del momento, 
l’attenzione su un fenomeno che, nonostante le opere di sensibilizzazione, continua a provocare vittime 
e sofferenze. E lo fa, grazie alla presenza di due testimonial d’eccezione, rivolgendosi direttamente “sul 
campo da gioco” ai giovani sportivi e agli appassionati di sport. Venerdì 4 novembre, l’Assessorato alle 
pari opportunità e alle politiche giovanili in collaborazione con la Scuola di Pallavolo di Serramazzoni, 
ha invitato tutti presso il palazzetto dello sport, in occasione dell’incontro di pallavolo Sdp Serra e Do-
mosat Casalecchio, valevole per il Campionato di Serie D. “In campo” Giulia Carraro, giovane e talentuosa 
palleggiatrice della Liu Jo Modena già vincitrice di un argento e un bronzo Europei e Barbara Fontanesi, 
campionessa europea nel 1991, dopo aver conquistato il bronzo nel 1989. Le due atlete hanno letto, 

due brevi comunicati per sostenere la diffusione, so-
prattutto nei confronti degli uomini, della cultura del 
rispetto per l’altro e contraria a ogni forma di abuso e 
sopraffazione violenta contro le donne.
“Ancora oggi – commenta Marzia Cipriano – in Italia 
sono circa 14 milioni le donne che sono state vittime 
di violenza fisica, sessuale o psicologica, la violenza 
arrecata da un uomo è la prima causa di morte per le 
donne di età compresa fra i 14 e i 44 anni, mentre un 
milione e 400mila ha subito uno stupro prima dei 16 
anni. Atti compiuti nella maggior parte dei casi dal 
partner o in ambito familiare. Dati impressionanti che 
si scontrano con una percentuale relativamente bassa 
di donne consapevoli di aver subito un reato. L’emer-
genza è culturale e coinvolge tutti: Enti, Istituzioni, 
Scuole e tutti coloro che si occupano dell’educazione 
dei giovani e  della crescita della persona devono es-
sere in prima fila contro ogni forma di violenza, pre-
giudizio e discriminazione”. 

Consigliere Delegato Pari Opportunità 
e Politiche Giovanili  Marzia Cipriano

“Se fossi 
Sindaco”: per 
la cittadinanza 
attiva dei 
giovani
Si è conclusa nello scorso mese di 
ottobre la prima edizione del “con-
corso “Se fossi Sindaco”, promosso 
dall’Assessorato alle politiche gio-
vanili del Comune e rivolto agli 
studenti dell’Istituto  Comprensivo 
di Serramazzoni . Grazie alla dispo-

nibilità della Dirigente Scolastica e 
delle insegnanti che hanno accol-
to l’iniziativa, le attività didattiche 
previste, che hanno interessato gli 
alunni delle terze e quinte classi 
elementari e della terza media, 
sono state partecipate con interes-
se e davvero ben riuscite. I vincitori 
Tommaso Giordani e Alice Stefani, 
hanno potuto partecipare e vivere 
per una giornata a stretto contatto 
con il Sindaco Roberto Rubbiani, 
seguendo con molta attenzione e 
partecipazione le attività proposte: 
dalla conoscenza dei vari servizi 
comunali, a una seduta di Giunta, 
nella quale sono state presentate 
e poste in discussione le idee dei 
ragazzi sottoscrivendo l’impegno 
alla realizzazione, fino alla celebra-
zione di un matrimonio e alla visi-
ta, nel pomeriggio, accompagnati 
da una pattuglia del Corpo Unico 
di Polizia Municipale del Frignano, 
alla sede del Corpo stesso e a quel-
la dei Vigili del Fuoco, all’aeroporto 
“Paolucci” di Pavullo. L’Amministra-
zione comunale ringrazia la Polizia 
Municipale e i Viglili del Fuoco per 
la grande collaborazione e dispo-
nibilità dimostrate nell’accompa-
gnare i “Sindaci per Giorno” presso 
le proprie sedi operative. 
Il progetto rinnovato nei contenu-
ti, sarà riproposto anche per l’anno 
scolastico 2016, con l’ obiettivo di 
avvicinare il mondo giovanile alla 
vita politica del proprio paese, 
alla partecipazione attiva su idee 
e progetti di miglioramento e più 
calibrati alle necessita che di volta 
in volta si presentano come emer-
genti.

Il valore della “Memoria” per 
costruire e per “Vivere il Domani”
“Mai più”, oppure “E’ stata una follia”. Sono questi i commenti che più spesso sono citati al termine di 
stragi e delle grandi tragedie umane. E il nostro dovere, quello di non fermarci, di non lasciarci andare 
alla sfiducia. Ma sentiamo che affrontare così la memoria non è più sufficiente. La memoria, infatti, non 
è passiva ma è una funzione attiva della nostra mente, che sa quali dati considerare e quali trascurare. 
Per questo possiamo indicare dei valori, che orientano il nostro modo di utilizzare la memoria. Il primo 
dei nostri valori si chiama civiltà, con l’evoluzione dalla legge del più forte a quella del sostegno per i più 
deboli, dalla soppressione del rivale al principio della solidarietà. Il secondo valore significa valorizzare la 
varietà umana, la ricchezza delle altre culture, lingue e fedi. E significa anche la libera circolazione delle 
idee, senza frapporvi ostacoli di alcun tipo. Il terzo valore, infine, indica il dialogo, il confronto, la tratta-
tiva, come unici strumenti che possono risolvere i contenziosi umani, proibendo,  qualsiasi ricorso alla 
violenza. “Memoria”, allora, significa scavare nel passato in modo selettivo, per cercarvi gli esempi posti-
vi. Conservare il valore del ricordo, così, non è solo un gesto morale, ma un richiamo al senso del rispetto 
e della responsabilità da parte di tutti, perché  un paese senza memoria può essere destinato al caos. 
Conoscere e comprendere la memoria – commenta Marzia Cipriano, consilgiere delegato alle politiche 
giovanili e formazione –  è un’opportunità per i nostri giovani, perché da essa possiamo costruire punti 
di riferimento saldi. I nostri ragazzi hanno bisogno di sapere rielaborare ciò che sentono e che vivono, 
in una realtà che è la nostra e la loro. Lo scorso 27 gennaio, infatti, si è celebrato il 70esimo anniversario 
della liberazione del campo di concentramento di Auschwitz – Birkenau”. 
Si partirà domenica 17 gennaio alle ore 16.30 con la presentazione del libro “Dalla Guerra  alla Libera-
zione del modenese”, con Sara Prati e Giorgio Rinaldi;  mercoledì 27 gennaio, data in cui ricorre a livello 
nazionale “La Giornata della Memoria”, alle ore 21.00 Sabrina Guigli presenterà il film “Sopra le Nuvole” 
(regia di Sabrina Guigli e Riccardo Stefani); domenica 31 gennaio alle ore 16.30 l’incontro con l’esperto 
locale Mario Toni “Racconti di Serra e dintorni al tempo della guerra”; domenica 21 febbraio il giovane ri-
cercatore Davide Venturelli condurrà l’ultimo incontro di confronto e riflessione, cogliendo testimonian-
ze e racconti di vissuti personali anche dal pubblico. Mario Toni e Davide Venturelli cureranno inoltre gli 
interventi nelle classi dell’istituto Comprensivo di Serramazzoni.
Il percorso vuole ricreare l’abitudine “ad incontrarsi”, a orientare giovani e adulti al dialogo e al confron-
to, al rispetto dell’identità e dell’opinione altrui, da qui l’idea del “caffe narrativo” , che sarà proposto al 
termine del ciclo di incontri. Un percorso difficile? Ambizioso? Probabilmente Si. Soprattutto riteniamo 
possa essere difficile andare oltre la sfiducia dei più, comprensibile ma superabile con una volontà co-
mune di fiducia nel futuro, partendo da una opportunità di esercitarsi ad una “Cultura della Memoria”.
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nel corso del 2016. Sempre in ambito tecnologi-
co è continuato il percorso di razionalizzazione 

e ottimizzazione dei rapporti con i 
gestori nazionali di telefonia mobi-
le per garantire una migliore coper-
tura del territorio e una maggiore 
redditività nel tempo. Numerose 
altre piccole ma importanti attivi-
tà, operative e di gestione, hanno 
segnato il 2015 di Serramazzoni 

Patrimonio e ci consentono di guardare positi-
vamente al futuro con l’obiettivo di supportare i 
progetti del Comune di Serramazzoni e di gestire 
al meglio il patrimonio della comunità con equi-
librio e dinamismo. Colgo l’occasione per fare a 
tutti i cittadini di Serramazzoni, alle loro famiglie 
e ad imprenditori e fornitori di servizi, i migliori 
Auguri di Buone Feste.

Lorenzo Ronchi - Amministratore Unico 
di Serramazzoni Patrimonio

La magica estate 
di Rachele Barbieri
È stata un’estate da incorniciare, quella di Rachele Bar-
bieri. La giovane ciclista di Stella ha completato nel 
modo migliore una straordinaria stagione agonisti-
ca conquistando due meravigliose medaglie d’oro ai 
campionati europei Junior su pista, svoltisi a metà lu-
glio ad Atene, una nell’inseguimento a squadre e una 
nella corsa a punti individuale, specialità, quest’ultima, 
per la quale occorrono velocità, abilità, senso tattico e 
grande intelligenza agonisitica. Rachele, poi, ha allun-
gato la sua collezione di trofei piazzandosi al secondo 
posto agli europei su strada di categoria, disputatisi  a 
Tartu in Estonia, subito alle spalle della compagna di 
squadra Nadia Quagliotto, contribuendo a una splendida doppietta azzurra sul podio. A Rachele, sono arrivate le congratulazioni dell’Ammini-
strazione comunale di Serramazzoni, per mezzo dal vicesindaco e assessore allo sport Fabio Merciadri. “Siamo molto contenti e orgogliosi per gli 
eccezionali risultati raggiunti da Rachele – ha commentato –. Sono successi che premiano i grandi sacrifici che lei e la sua famiglia stanno facendo 
e l’Amministrazione comunale interpretando i sentimenti di tutti i cittadini di Serramazzoni, le rinnova le sue congratulazioni”.

Torna il Giro d’Italia

Il 2015 è stato un anno molto importante per la 
Serramazzoni Patrimonio, società di scopo inte-
ramente partecipata dal Comune 
di Serramazzoni. Terminata l’analisi 
dello stato economico della socie-
tà, si sono definiti i nuovi obiettivi, 
ponendo, in simbiosi con il piano di 
ottimizzazione del Comune, le basi 
per una razionalizzazione che nei 
prossimi anni consentirà di diare 

nuovo slancio all’operatività quotidiana. Il percorso di riorganizzazione, iniziato nel 2015 dalla società 
in parallelo con quello analogo del comune, proseguirà congiuntamente nel corso dei primi mesi ar-
rivando quindi a completarsi in maniera organica. I principali indicatori finanziari della società hanno 
evidenziato un mantenimento del fatturato e minori costi, di conseguenza è proseguito il virtuoso 
percorso di riduzione dell’indebitamento senza gravare sul bilancio del Socio unico. Assolvendo alle 
richieste della Corte dei conti, il 31 marzo 2015 è stato presentato il piano di razionalizzazione della 
società che sarà rendicontato a fine anno rispettando, anche in questo caso, la scadenza del 31 dicem-
bre 2015 prevista dalla Corte stessa. I risultati conseguiti non determinano quindi atti di dismissione 
o scioglimento della Serramazzoni Patrimonio e, alla data del 31 marzo 2016, seguendo il percorso 
definito dalla Corte dei conti, sarà rendicontato lo stato di avanzamento del piano di razionalizza-
zione. Nel corso di questi 12 mesi sono state diverse ed importanti le attività che progressivamente 
si sono susseguite nella gestione ordinaria e straordinaria e a sostegno dei progetti previsti dai vari 
assessorati. Si sono realizzati gli stati di avanzamento del secondo stralcio dei consolidamenti statici 
e di miglioramento sismico nelle scuole Casolari e Cavani del capoluogo, completando il percorso 
intrapreso nel 2014, con un investimento, nel 2015, di 128mila euro. Sempre  nella gestione dei lavori 
pubblici si sono concretizzati interventi sulla viabilità comunale e nella manutenzione dei cimiteri; in 
particolare, nel 2015, per i cimiteri di Faeto e di Varana. Nel corso del triennio 2016 - 2018 sono previsti 
gli ampliamenti dei cimiteri di Riccò e di Rocca Santa Maria con una previsione di investimento di 
250mila euro. In ambito sportivo, affiancando l’assessorato allo sport, è proseguito il piano di ripri-
stino dell’impianto “Pio Roccaforti”. Analogo percorso sarà predisposto per tutti gli impianti sportivi 
in gestione che torneranno a essere strumenti per la collettività, anche in un’ottica di crescita dello 
sport giovanile. In tal senso sono da considerare gli interventi nelle aree circostanti la pista ciclabile 
e la manutenzione del Centro Tennis che ha consentito l’attività della Fit, con l’organizzazione anche 
quest’anno di importanti tornei nazionali. La gestione della piscina comunale e dell’Adventure Park 
completano un quadro più che positivo nella gestione e manutenzione degli impianti che il socio ha 
consegnato per la gestione alla Serramazzoni Patrimonio. Un’altra importante struttura, abbandonata 
negli scorsi anni e anch’essa oggetto di vicissitudini legali, è la pista di Motocross di Varana che, come 
annunciato nell’estate 2015, sarà riportata progressivamente in funzione e resa utilizzabile anche per 
gare regionali. Nel frattempo sono state analizzati gli adeguamenti necessari per rispondere alle nor-
mative ed aggiornare l’impianto. La stagione turistica, con un programma di eventi ampio e articolato, 
ha visto la Serramazzoni Patrimonio impegnata nella gestione sinergica degli impianti e delle strut-
ture, integrando, con un importante progetto di copertura WiFi sul territorio comunale, la possibilità 
di navigare in internet gratuitamente. Tale copertura è iniziata dal capoluogo e si è estesa alle frazioni 
con l’obiettivo di completarne la stesura per la prossima stagione estiva. Analogo percorso si è intra-
preso per le scuole delle frazioni, con l’obiettivo di sopperire ad alcune lacune tecniche legate alla 
mancanza di banda larga cablata l’Adsl, con una copertura WiFi anch’essa a banda larga. Questa inizia-
tiva consentirà importanti evoluzioni anche in ottica di sicurezza dei cittadini, che si concretizzeranno 

un 2015 positivo per Serramazzoni Patrimonio

Dopo la positiva esperienza del 2014, il 
Frignano, e quindi anche Serramazzoni, 
accoglieranno di nuovo, l’anno prossimo, 
il Giro d’Italia, la più importante corsa ci-
clistica nazionale. La Corsa Rosa farà tap-
pa a Sestola il 17 maggio 2016, al termine 
di una tappa impegnativa, senza un solo 
metro di pianura, lunga 216 chilometri, 
che partirà da Campi Bisenzio in Toscana. 
Gran parte del Frignano sarà attraversato 
dal percorso, lungo il quale sono previsti 
4 Gran Premi della Montagna. A Serra si 
stanno predisponendo diverse iniziati-
ve, per accogliere al meglio “la carovana 
rosa”, che coinvolgeranno scuole, mondo 
del commercio, dell’artigianato, del vo-
lontariato e dello sport,  in prima fila, na-
turalmente Rachele Barbieri. E’ allo studio 
anche anche un “Evento Rosa”, che possa 
favorire la conoscenza e la valorizzazione 
del nostro territorio.
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Domenica 20 dicembre
“Il Natale arriva a Serramazzoni” 
mercatino artigianale di Natale. Piazza Tasso dalle 9 alle 
20 - Babbo Natale aspetta i bambini sulla sua slitta - Vox 
Tone” dalle ore 15 allieterà l’evento con Christmas-Carols

Mercoledì 23 dicembre
Concerto di Natale Santuario della Madonna delle  Gra-
zie di Varana ore 20 con il coro “Musica in Allegria”  ed il 
baritono Claudio Mattioli a seguire rinfresco offerto dalla 
Parrocchia;

Martedì 24 dicembre
“Santa Messa di Mezzanotte” 
Santuario della Beata Vergine del Rosario ore 24 

Domenica 27 dicembre
“Concerto degli Auguri”  con il Corpo bandistico di Ric-
cò Chiesa  parrocchiale di San Lorenzo Riccò ore 20.30  

Domenica 27 dicembre
Concerto con la corale Pancaldi di Modena ,Chiesa del 
S.S. crocifisso ore 18,30;

Giovedì 31 dicembre: 
“Tradizionale Festa di fine anno per i meno giovani” 
Casa del Volontariato dalle ore 20 organizzata dall’Asso-
ciazione 51epiù in collaborazione col Comune di Serra-
mazzoni

Martedì 5 gennaio
“Letture animate” dalle 16,30 presso la Biblioteca di Via 
Roma

Mercoledì 6 gennaio
“E’ tornata la Befana” dalle 14 in piazza Tasso

L’idea di creare una scuola di 
musica dedicata a Bruno Ser-
ri nasce dalla volontà di con-
tinuare una storia di “musica” 
bellissima, di grande profes-
sionalità e grande anima. Il 
maestro Bruno Serri, è stato 
un faro per tanti musicisti 
che si sono avvicinati alla 
musica grazie a lui. Che han-
no studiato con lui, sia che 
abbiano vissuto di musica o 
soltanto che abbiano amato 
la musica come fedele com-
pagna di vita. Serri oggi può 
vantare studenti eccellenti, 
che in tutto il mondo porta-
no il suo nome come esempio di chi 
la musica oltre a farla te la trasmette 
dall’anima, tra cui Tiziano Chiappelli 
e Claudio Mattioli. Bruno Serri era un 
grande insegnante oltre ad essere un 
grande musicista, che ha fatto vibrare 
la sua fisarmonica tra valli e montagne 
fino all’ultimo giorno. Bruno Serri ag-
gregava i ragazzi, li faceva sognare, 
gli dava degli obiettivi, li spronava ad 
esprimersi. Un punto di riferimento 
di grande spessore umano, visto an-
che la sua vita non facile, ma felice, 
realizzata e professionale. Un’eccel-
lenza del nostro territorio, nonostante 
la sua grande umiltà. Serramazzoni 
dice Grazie al suo Maestro di musica 
ogni anno, con un tributo pubblico, 
un concerto atteso da tanti cittadini, 
spettatori, ma soprattutto da tanti al-
lievi e collaboratori che hanno avuto 
la fortuna di condividere anche solo 
qualche momento insieme a lui, mu-
sicalmente ed umanamente. La scuola 
vuole essere un progetto di interesse, 
aggregazione, divertimento, non solo 
per i giovani, ma per tutti coloro che 
amano la musica. Ovviamente interes-
sare i bambini e porsi come obiettivo i 
giovani è indispensabile per costruire 
un futuro misicale. E così prossima-
mente a Serramazzoni, nascerà questa 
scuola di musica  a lui intitolata, dove 
inizialmente si studieranno violino e fi-
sarmonica e che avrà come insegnanti 
allievi e collaboratori del maestro che 
già da qualche mese propongono il 
loro progetto di fisarmonica e violino 
nelle scuole del nostro Istituto Com-
prensivo. Continuando con la cultura 
è doveroso parlare del primo concor-
so letterario “Terra di Guido Cavani”, 

Fra musica e poesia, la cultura nel ricordo di Bruno Serri
e con il prestigio del premio “Terra di Guido Cavani”

dedicato proprio all’autore 
che con il suo “Zebio Cotal” 
ha portato Pazzano ben ol-
tre i confini dell’Appennino 
modenese. Il promotore del 
concorso è  il  Circolo cultu-
rale di Pazzano  a cui dobbia-
mo dare il merito d’aver fatto 
lavorare assieme varie am-
ministrazioni: Serramazzoni, 
Vignola, Pavullo, Maranello 
e Polinago. Hanno parteci-
pato al concorso che aveva 
come tema “Irraggiungibile”, 
49 autori, provenienti da 11 
regioni, di età compresa fra i 
20 ed i 79 anni. Per decretare 

il vincitore, gli elaborati sono stati giu-
dicati prima da un comitato di Lettura 
composto dagli assessori alla Cultura 
dei comuni Patrocinanti e da Moreno 
Coppedè, organizzatore dell’evento 
per il circolo. I primi 18 racconti, sono 
poi stati giudicati da una giuria tecnica 
composta da scrittori , giornalisti, pro-
fessori universitari, rettori scolastici ed 
un rappresentantedi una casa editrice. 
Prima della finale però le opere in con-
corso sono state lette dai Poetineranti, 
in sei città,  fra le quali Pazzano, davan-
ti ad una giuria popolare che poi ne 
ha decretato il vincitore per quel che 
riguardava la categoria “Gran Premio 
delle Città”. La finale svoltasi all’inter-
no della  sala dei Contrari della mera-
vigliosa rocca di Vignola ha di nuovo 
visto Serramazzoni risplendere con 
un brillante quarto posto assoluto di 
Emanuel Gavioli ed il successo nel pre-
mio speciale “Gran Premio delle Città“ 
di Francesca Santugnone. Il circolo 
di Pazzano ha già lanciato il secon-
do premio letterario questa volta dal 
tema “All’ultimo momento”. Cosa mol-
to interessante ed apprezzabile,  è che 
quest’anno una sezione del concorso 
sarà rivolta ai ragazzi dai 14 ai 18 anni, 
il tema per questa sezione è “L’anno 
che verrà”. L’iscrizione alla sezione  
giovani è completamente gratuita ed i 
premi saranno esclusivamente in libri. 
Troverete maggiori informazioni sul 
premio letterario 2015-2016 sul sito 
del Comune di Serramazzoni o del Cir-
colo di Pazzano. Quindi, amanti della 
scrittura armatevi di penna e fatevi 
valere!

Il Consigliere delegato alla Scuola
 Paola Forni

Serramazzoni

Natale 2015


